
В аудитории собрались девуш-
ки и парни, одетые в яркие на-
циональные костюмы. Они 
расселись за столами, чтобы 
обсудить со сверстниками 
свою недавнюю поездку 
в Подмосковье в рамках меж-
дународной акции «Побра-
тимство памяти». Ребята по-
бывали в тех местах, где в про-
шлом веке их прабабушки 
и прадедушки защищали сто-
лицу от немецких фашистов.
— Мы побывали на Лудиной 
горе — месте, где находился 
самый выгодный по своему 
расположению опорный 
пункт противника. Сейчас 
там братская могила. Мы по-
чувствовали все то, что пере-
жили наши предки, — гово-
рит командир киргизского 
поискового отряда Султан 
Султанов. — Поэтому нас объ-
единяет одна цель — сохране-
ние памяти о наших предках.
На Лудиной горе школьники 
заложили капсулу с землей из 
Кыргызстана и Казахстана. 
А потом отправились в село 
Осташево, которое от немцев 
обороняли 16-я армия Рокос-
совского, в том числе знаме-
нитая Панфиловская дивизия 
и 40-я отдельная стрелковая 
бригада. Сейчас в селе уста-
новлена памятная стела, по-
священная тем событиям.
— На данный момент мы как 
раз изучаем 40-ю стрелковую 
бригаду. Она сформирова-
лась в гимназии № 24 в Биш-
кеке, — говорит Султанов. — 
Еще в 2013 году, когда на-
ша школа готовилась отме-

тить 90-летний юбилей, были 
найдены документы об этой 
бригаде. 
После этого преподаватели 
предложили создать исследо-

вательскую группу. А в 2014 
году на стене школы устано-
вили памятную табличку, по-
священную стрелковой бри-
гаде.

— В течение нескольких лет 
ребята ведут исследователь-
скую работу. Они мечтали 
посетить места, где воевала 
40-я стрелковая бригада, — 

говорит руководи-
тель Департамен-
та по сохранению 
исторической па-
мяти Ассамблеи 
народов Евразии 
Игорь Шпынов. — 
К тому же школь-
ники создали 
уточненный спи-
сок имен погиб-
ших в Волоколам-
ском районе. Ребя-
та передали его 
главе городского 

округа Михаилу Сылке.
По словам Шпынова, он при-
нял решение об обновлении 
надписей на мемориальных 
плитах. Эту работу плани-

руют закончить к 80-летию 
Победы.
Столичные школьники тоже 
занимаются исследованиями, 
посвященными Великой Оте-
чественной войне. Ребята ра-
зыскивают информацию 
о своих погибших предках.
— Мы все должны помнить 
и чтить наших героев, — гово-
рит советник отдела по работе 
с соотечественниками за ру-
бежом Департамента внешне-
экономических и междуна-
родных связей города Москвы 
Инга Милосердова. — Отрад-
но, что ребята работают под 
девизом: «Прославь и вспом-
ни фамилию каждого, кто за-
щищал нашу Родину». Мы 
много работаем с молодежью 
и соотечественниками по все-
му миру.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера состоя-
лась встреча 
школьников 
из Алматы, Биш-
кека и Волоко-
ламска с пред-
ставителями 
Ассамблеи наро-
дов Евразии. 
Они обсудили 
итоги совмест-
ной работы. 

Парламентарии наградили журналистов газеты
Вчера в Мосгордуме прошло 
награждение работников 
средств массовой информа-
ции. Благодарственные 
письма за освещение дея-
тельности столичного парла-
мента получили и сотрудники 
редакции «ВМ». 

Благодарственные письма 
вручил председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников.
— Без вас мы бы никогда не 
смогли донести до москвичей 
то, что происходит здесь, 
в парламентском центре. Вы 
помогаете не только депута-
там Мосгордумы, но и нашим 
коллегам — муниципальным 
депутатам, членам Обще-
ственной палаты Москвы. 
Спасибо вам огромное за то, 
что вы с нами на протяжении 
долгих-долгих лет, — сказал 
Алексей Шапошников.
По его мнению, освещение де-
ятельности парламента — од-
но из самых сложных направ-
лений журналистской работы. 

Алексей Шапошников также 
поздравил коллектив «Вечер-
ней Москвы» со столетием. 
Благодарственное письмо за 
вклад в развитие столичной 
журналистики из рук предсе-
дателя столичного парламен-

та получил главный редактор 
газеты «Вечерняя Москва» 
Александр Куприянов.
— Работа парламентариев — 
это огромный труд. «Вечер-
нюю Москву» и Мосгордуму 
связывает давняя плодотвор-

ная дружба. Я хочу пожелать 
Московской городской думе 
сохранить ту принципиаль-
ность и позицию, которая 
у нее есть, — отметил главный 
редактор газеты Александр 
Куприянов.

Благодарственным письмом 
«За креативный подход и соз-
дание новых информацион-
ных форматов» наградили 
директора медиацентра «Ве-
черней Москвы» Елену Пле-
шивцеву. За преданность пар-
ламентской журналистике 
и верность столичному парла-
менту благодарственное пись-
мо вручили замглавного ре-
дактора газеты, редактору от-
дела «Московская власть» 
Юлии Тарапате. Благодар-
ственное письмо «За лучшее 
освещение деятельности Мос-
гордумы в 2022 году» получил 
специальный корреспондент 
отдела «Московская власть» 
Алексей Хорошилов, а за ак-
тивное освещение проектов 
и программ, реализуемых 
Мосгордумой в 2022 году, бла-
годарственное письмо вручи-
ли специальному корреспон-
денту отдела «Московская 
власть» Марьяне Шевцовой.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ 
a.horoshilov@vm.ru

Повышение уровня 
жизни в приоритете
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
провел заседание Совета 
по развитию местного само-
управления.

Российский лидер заявил, что 
особая роль в деятельности по 
поддержке семей 
участников спец-
операции принад-
лежит муниципа-
литетам.
— Необходимо 
знать нужды и по-
требности каждой 
такой семьи — 
я хочу это подчер-
кнуть — каждой такой семьи, 
оказывать им деятельную, ре-
альную помощь, чтобы наши 
воины были спокойны за сво-
их детей, жен, родителей, — 
сказал Путин. — В рамках ак-
ции взаимопомощи «Мы вме-
сте» во всех регионах орга-
низованы муниципальные 
штабы. Они обеспечивают 
сотрудничество органов мест-
ного самоуправления и во-
лонтерских организаций, ко-
торые вносят большой вклад 
в поддержку военнослужащих 
и их семей. 
Президент добавил, что повы-
шение благополучия и каче-
ства жизни граждан — это ба-
зовый приоритет работы. 
— Необходимо провести де-
тальную инвентаризацию 
всех расходных полномочий, 
которыми наделены муници-
палитеты, понять объем вы-

полняемых ими задач, оце-
нить реальную финансовую 
обеспеченность таких полно-
мочий, — заявил Путин.
Он добавил, что еще нужно 
создать и совершенствовать 
механизмы поощрения луч-
ших руководителей муници-

пального звена. 
— Очень важно 
и непосредствен-
ное участие жите-
лей в принятии ре-
шений. У нас мно-
го таких инстру-
ментов. Активно 
идет голосование 
за определение 

приоритетных объектов бла-
гоустройства, — уточнил пре-
зидент. 
Еще одной важной темой ста-
ло привлечение в муници-
пальную службу молодежи, 
повышение квалификации 
служащих. Кроме того, прези-
дент обратил внимание на ра-
боту контрольно-надзорных 
органов.
— Прокурорам нужно расши-
рять практику профилакти-
ческих мер. Их задача, конеч-
но, не наказать, а вместе с ра-
ботниками муниципалитетов 
устранять проблемы и зоны 
риска, обеспечить гражданам 
безопасность, комфорт, высо-
кое качество услуг, — заклю-
чил президент.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Столичный проект «Неделя легкой атлетики» получил приз шестой ежегодной премии 
Sport Business Awards в номинации «Прорыв года». Об этом в четверг, 20 апреля, сообщила 
пресс-служба московского Департамента спорта.
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Знамени

память

Общенародная история 
Юные поисковики из Киргизии и Казахстана помогают 
столичному поисковому движению узнавать имена погибших солдат

СЕРГЕЙ ЩЕРБИНИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО 
СОВЕТА МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ ПОИСКОВОЕ ДВИЖЕНИЕ 
РОССИИ
Мы плотно сотрудничаем 
с нашими друзьями из Казах-
стана и Киргизии. Когда наш 
отряд «Победа» подо Ржевом 
нашел братскую могилу, 
а вместе с этим еще и меда-
льоны солдат, то именно не-
равнодушные казахи помога-
ли нам связаться с родствен-
никами павших воинов. 
Во время Великой Отече-
ственной войны в обороне 
Москвы участвовали не толь-
ко русские, но и солдаты дру-
гих национальностей. Это об-
щее наше дело — чтить па-
мять о предках и делиться ин-
формацией о них.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьники 
составили 
уточненный 
список павших 
под Волоколамском

Вчера 14:58 Школьники Султан Султанов, Алина Рэбуляк и Аделина Адашханова (слева направо) собрались в штаб-квартире Ассамблеи народов Евразии 
для обсуждения дальнейших планов по поисковым работам. Накануне ребята побывали в местах славы Волоколамского района Московской области

Киноассорти 
для ценителей 

В основном конкурсе представлены 
11 картин. Назову вам жюри: его пред-
седатель Рахуль Равель, режиссер 
и продюсер из Индии, также в составе 
Сиро Герра, режиссер и сценарист из 
Колумбии, актеры из России Алексей 
Гуськов и Светлана Иванова, Самал Ес-
лямова из Казахстана. В жюри конкур-
са «Русские премьеры» — председатель 
Алексей Учитель, у документального 
кино — режиссер Хао Юнь из Китая. Из 

тех, кто приезжает к нам сюда — гости, участники и прес-
са, — 128 человек из 35 стран. То, что сегодня в тренде на 
мировых кинофестивалях, на «Оскаре» — мы это видим, — 
должно отвечать определенным требованиям. Поэтому 
амплитуды и масштаб программ, на мой взгляд, ограниче-
ны. А наши не только конкурсные, но и внеконкурсные 
программы мне кажутся интересны-
ми. Это «Мастера» — где показаны ото-
бранные, уже известные фильмы ре-
жиссеров, которые получали призы 
мировых фестивалей. «Дикие ночи» — 
подборка лент, снятых в жанре хоррор. 
«Блокбастеры народов мира» — карти-
ны из Китая, Индии, Филиппин, кото-
рые у себя в прокате заработали боль-
ше, чем голливудские ленты. Мне во-
обще кажется, это принципиальная 
задача национального кино, чтобы 
люди ходили смотреть свои премьеры, 
чтобы оно приносило деньги. «Свобод-
ная мысль» — это подборка лучших до-
кументальных фильмов прошедшего 
года. «Трудный возраст» — интересная 
программа, где представлены проблемы и нежного, и по-
чтенного возраста. «Первая серия» составлена из сериалов, 
расширяющих наше представление о романном изложе-
нии кино. Большие режиссеры из кино уходят в сериал, по-
тому что деньги те же, аудитория кратно выше, возмож-
ностей, которые позволяют не сокращать хронометраж, 
намного больше. Будут у нас и ретроспективы: «Ночь над 
Чили» о событиях 70–80-х годов, «Русский Голливуд на Се-
не» из лент, снятых на студии «Альбатрос», организован-
ной русскими эмигрантами в 1922 году во Франции, 
«Экранные войны. Эпизод IV: Кинотеатр наносит ответ-
ный удар». Это программа картин, посвященных появле-
нию фильмов широкоэкранного формата в 1953 году. Хочу 
добавить, что я очень благодарен всем, кто готовил фести-
валь. В сегодняшних условиях подбирать ленты, договари-
ваться с людьми, чтобы они приехали, непросто, и это за-
слуга отборочной комиссии и всех, кто этим занимается. 

Вчера стартовал юбилейный, 45-й Московский 
международный кинофестиваль. В этом году зри-
телям покажут 202 фильма из 64 стран. В 61 ленте 
участвовали страны Европейского союза.

первый 
микрофон

НИКИТА 
МИХАЛКОВ
РЕЖИССЕР, 
ПРЕЗИДЕНТ 
МОСКОВСКОГО 
МЕЖДУНАРОД
НОГО КИНО
ФЕСТИВАЛЯ

Ассамблея народов Евра-
зии и Россотрудничество
в целях развития евразий-
ского молодежного гума-
нитарного сотрудничества 
впервые реализуют Меж-
дународную акцию «По-
братимство памяти». Она 
посвящена общему под-
вигу народов, отстоявших 
Москву в 1941 году. Про-
ект вдохновлен идеей со-
хранения исторического 
наследия и памяти о под-
виге различных народов, 
которые внесли свой 
вклад в Победу над фа-
шизмом во время Великой 
Отечественной и Второй 
мировой войны.

справка

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

мой район

Мэр столицы Сергей Собянин 
рассказал про программу 
поддержки бизнес-проектов в сфере 
культуры и просвещения ➔ СТР. 2

события и комментарии

Огнеборцы за работой. «ВМ» 
побывала на совместных учениях
Росгвардии и МЧС по ликвидации 
условного по жара ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Продовольственная безопасность 
достигнута. Покупатели 
в магазинах не отмечают снижения 
ассортимента и качества еды ➔ СТР. 6

vm.ru

Джентльмены у дачи 
Сезон начался — люди едут за город, 
на родимые «фазенды», мечтая об отдыхе. 
Возможность провести выходные побли-
же к природе — великое благо! Но, увы, 
частенько отдых омрачается неприятно-
стями — столкновением с разными типа-
ми мошенничества. Год от года его виды 
становятся лишь изощреннее и тоньше: 
собственников загородного имущества 
подкарауливают и недобросовестные стро-
ители, и нечестные торговцы саженцами 
и рассадой... Столкновение с обманом 
всегда болезненно и неприятно. Давайте 
посмотрим, как не стать жертвой мошен-
ников и собственной наивности, сделать 
так, чтобы наше недолгое лето не оставило 

о себе никаких иных впе-
чатлений, кроме хороших.➔ СТР. 7

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ
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Вчера 18:11 Сотрудники редакции газеты «Вечерняя Москва» (слева направо): специальный 
корреспондент Алексей Хорошилов, директор медиацентра Елена Плешивцева, главный редактор 
Александр Куприянов, редактор отдела «Московская власть» Юлия Тарапата и специальный 
корреспондент Марьяна Шевцова на награждении благодарственными письмами в Мосгордуме  
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Сергей Собянин: Поликлиники и больницы оснащены по современным стандартам

Приучила себя быть внимательной даже к мелочам 

В Черемушках после рекон-
струкции открыли взрослую 
поликлинику, сообщил вчера 
в социальных сетях мэр сто-
лицы Сергей Собянин. Это 
уже 80-е медучреждение, 
которое обновили по новому 
московскому стандарту.

Поликлиника преобразилась 
снаружи и внутри. Строители 
сделали новый фасад, замени-
ли лифты, инженерные ком-
муникации и вентиляцию, 
оптимизировали простран-
ство. В результате число каби-
нетов, например, врачей об-
щей практики выросло в два 
раза. Для поликлиники заку-
пили новое оборудование.

— Жители района теперь мо-
гут получать помощь в совре-
менном медучреждении, — 
подчеркнул Сергей Собянин.

Своевременная помощь
Также в соцсетях мэр расска-
зал о приоритетных направле-
ниях работы столичного здра-
воохранения. Среди них — 
помощь пациентам с онколо-
гией и сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, а также забо-
та о здоровье матерей и детей.
— Для онкобольных в круп-
нейших стационарах органи-
зовали многопрофильные он-
кологические центры, — на-
помнил Собянин. — Теперь 
в одном месте — диагностика, 
лечение, диспансерное на-
блюдение и другое.
Для пациентов с сердечно-со-
судистыми заболеваниями 
в городе работает «инфаркт-

ная сеть». Она объединяет 
больше 20 городских больниц. 
Для матерей и детей с прошло-
го года на базе многопрофиль-
ной больницы «Коммунарка» 
и больницы № 67 имени Воро-
хобова открыты современные 
перинатальные центры.
— Расширили программу не-
онатального скрининга: мас-
совое обследование новорож-
денных проводится по 36 на-
следственным заболевани-
ям, — добавил Собянин.

Все для бизнеса
Рассказал мэр в соцсетях 
и о новых решениях, которые 
приняло правительство Мо-
сквы. В городе стартовала 
программа поддержки бизне-
са «Деловые москвичи: куль-
тура». К ней могут присоеди-
ниться предприниматели, ко-
торые занимаются культур-

ными и просветительскими 
проектами, а также физлица, 
планирующие открыть свое 
дело в этой сфере. Заявки при-
нимают до 15 июня. С автора-
ми лучших предложений за-
ключат контракты.
Кроме того, столичные власти 
упростили порядок размеще-
ния зарядных станций для 
электромобилей. Раньше для 
этого надо было участвовать 
в специальных торгах, теперь 
же арендаторам городских зе-
мельных участков достаточно 
обратиться в межведомствен-
ную комиссию и заключить 
дополнительное соглашение 
к договору аренды с Департа-
ментом горимущества.
— Уверен, такой возможно-
стью воспользуются торгово-
развлекательные комплексы, 
коммерческие паркинги, 
офисные центры, АЗС и дру-

гие организации, — написал 
Сергей Собянин.
Еще в городе в рамках мас-
штабных инвестпроектов 
строят 21 спортивный объект. 
В Раменках, например, поя-
вится горнолыжный ком-
плекс, а в Зеленограде — 
центр водных видов спорта.

Предприятия ждут гостей
А в личном блоге sobyanin.ru 
мэр рассказал о проектах 
«День без турникетов» 
и «Открой#Моспром». В них 
участвуют свыше 800 столич-
ных предприятий.
— В этом году много нови-
нок, — сообщил мэр. — Мож-
но будет посетить не только 
производственные цеха, но 
и ремесленные  мастерские, 
лаборатории и музеи.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Глава управы столичного 
района Марьина Роща Алек-
сандра Фадеева рассказала 
«ВМ», как проходит ее тру-
довой день и что она считает 
главным в своей работе. 

Каждое утро будильник Алек-
сандры Фадеевой звенит ров-
но в шесть часов семь минут.
— Почему именно в 6:07? По-
тому что 7 — это моя цифра 
удачи. Так я начинаю свой 
день — с удачи, — улыбаясь 
говорит она. — Встаю всегда 
легко, так как я жаворонок. 
Даже зимой, когда не очень 
хорошие погодные условия, 
легко встаю еще раньше — 
чтобы поехать на работу 
и проконтролировать уборку 
территории от снега, проти-
вогололедные работы и мно-
гое другое. Так что даже если 
утреннее пробуждение сдви-
гается на несколько часов, 
никаких проблем у меня 
с этим нет.  
Как рассказывает Александра 
Фадеева, сборы на работу то-
же не занимают много време-

ни. Собирается она быстро, 
завтрак предпочитает легкий.
— Обычно это чашка чая, бу-
терброд и долька горького шо-
колада, — поясняет Фадеева. 
А что касается утренних тра-
диций, то, по словам Алексан-
дры Александровны, перед 
выходом из дома она обяза-
тельно заходит в комнату 
к сыну, чтобы пожелать ему 
хорошего дня.  
В 6 часов 50 минут Алексан-
дра Фадеева выходит из дома 
и отправляется на работу.  
— Добираюсь на автомобиле. 
Дорога занимает около трид-
цати минут. В машине в утрен-
ние часы люблю послушать 
радио, — рассказывает Алек-
сандра Фадеева. 
Но рабочая часть дня у главы 
управы района Марьина Роща 
начинается гораздо раньше, 
чем она добирается до своего 
кабинета.
— В район я приезжаю при-
мерно в 7 часов 20 минут 
и сразу же объезжаю часть 
территорий, особое внимание 
при этом уделяя их санитарно-

му состоянию. И только после 
объезда района еду в упра-
ву, — поясняет Фадеева.— 
В кабинете выпиваю чашку 
кофе и приступаю к работе. 
Если на утро назначены сове-
щания префекта, то она гото-
вится к нему. А если совеща-
ния не запланированы, то ра-
бочий день продолжает мони-
торинг портала «Наш город».
— Изучаю нарушения, кото-
рые жители либо контролиру-

ющие органы фиксировали 
накануне, даю указания их ис-
править сотрудникам управы 
и подведомственной органи-
зации ГБУ «Жилищник». Да-
лее совместно с директором 
нашего районного «Жилищ-
ника» и ответственными со-
трудниками мы обязательно 
проводим обход или объезд 
территории.  
Как отмечает Александра Фа-
деева, главным в своем деле 

она считает добиваться по-
ставленных целей и радовать 
результатом работы жителей 
района.
— Считаю, что необходимо 
жить проблемами района, 
вникать в каждую мелочь, по-
могать его жителям решить 
возникающие у них пробле-
мы, — говорит глава управы 
о приоритетах своей деятель-
ности. — И мы видим, что 
с каждым годом Марьина Ро-
ща становится краше и лучше. 
Это главное! 
Сейчас у специалистов упра-
вы начался сезон благоу-
стройства дворовых террито-
рий — все силы брошены на 
решение этой задачи.   
— В прошлом году мы благо-
устроили 8 дворовых террито-
рий. В этом году в планах — 
13 дворов, — поясняет глава 
управы Марьина Роща. — Кро-
ме того, начались работы по 
благоустройству знакового 
объекта — сквера на площади 
Борьбы. Скоро Департамент 
капитального ремонта присту-
пит к благоустройству пустыря 
по адресу: Сущевский Вал, 50, 
на котором ранее располага-
лась гостиница «Северная». 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

29 июля 2022 года. Слева направо: мэр Москвы Сергей Собянин пообщался с врачами 
онкобольницы № 62 Никитой Савеловым, Ильей Черниковским и Даниилом Строяковским

В «Зарядье» расцвели 
первоцветы мускари 
и окрасили парк 
в фиолетовый 
цвет

КРОМЕ ТОГО
В Москве начался восьмой сезон акции «ПаркАрт», 
посвященной сохранению зеленых насаждений. Спе-
циалисты Мосприроды и добровольцы планируют 
с помощью рисунков вылечить более 50 деревьев 
на природных территориях столицы. Рисовать ху-
дожники будут только на деревьях, которые имеют 
трещины, дупла, раны, оголенные участки ствола. 
Все картины будут написаны безопасными водоне-
проницаемыми акриловыми красками. Они не нару-
шают структуру дерева, а служат для него защитой. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Трудимся 
с полной самоотдачей

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Дорогие москвичи! Уважаемые кол-
леги! От имени депутатов Москов-
ской городской думы поздравляю 
с Днем местного самоуправления! 

Сегодня местное самоуправление — 
первичное и во многом определяю-
щее звено дальнейшего пути развития 

нашей страны, самая близкая к людям власть. 
Муниципальное сообщество Москвы — реальная созида-
тельная сила. Именно на местах рождаются нужные 
и важные в повседневной жизни большого мегаполиса 
инициативы. Местное самоуправление в столице макси-
мально открыто, понятно, пользуется высочайшим авто-
ритетом у москвичей. 
Важно, что муниципальные депутаты, органы местного 
самоуправления играют ключевую роль не только в реше-
нии вопросов местного значения, но и в установлении об-
ратной связи жителей с органами государственной вла-
сти. У москвичей есть реальная возможность принимать 
участие в управлении своим городом. 
Депутаты Московской городской думы всегда в тесной 
связке работают с муниципальными депутатами, муни-
ципальным сообществом. Ваш личный авторитет, про-
фессионализм, знание проблем конкретной территории, 
ответственность и полная самоотдача необходимы при 
принятии бюджета города, программ развития, общей со-
циально-экономической стратегии. 
Сегодня перед нами стоят важные задачи по консолида-
ции общества во имя общих целей, решению актуальных 
запросов, которые ставят перед нами избиратели. 
Всегда готовы к сотрудничеству, реализации новых со-
вместных проектов, обмену опытом. Желаю успехов ва-
шей созидательной деятельности на благо Москвы и Мо-
сквичей. 

Вчера 07:51 Глава управы района Марьина Роща 
Александра Фадеева по пути на работу 

досье
Фадеева Александра 
Александровна роди-
лась 18 марта 1982 года. 
В 2005 году окончила 
Государственный уни-
верситет управления 
по специальности «До-
кументоведение и доку-
ментационное обеспе-
чение управлений». Че-
рез 7 лет в этом же уни-
верситете получила 
второе высшее образо-
вание по специальности 
«Финансы и кредит».
В 2013 году заняла 
должность заместителя 
генерального директора 
ООО «Новые решения». 
В 2016 году была назна-
чена директором 
ГБУ  «Жилищник» рай-
она Бибирево. В мае 
2002 года стала первым 
замом главы управы рай-
она Марьина Роща по во-
просам ЖКХ, благо-
устройства и строитель-
ства. В октябре 2022-го 
назначена на должность 
главы управы.

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня наши корреспонденты рассказывают, как проходит буднее утро главы управы района Марьина Роща, какая новая 
акция Мосприроды стартовала в парках столицы, какие архитектурные достопримечательности можно встретить в Пресненском районе, и о многом другом.
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Технологии 
больших данных

Вчера на площадке ГБУ 
«Мосстройинформ» состоя-
лась конференция, посвя-
щенная использованию 
 цифровых данных в строи-
тельстве.

Площадка объединила экс-
пертов из разных сфер. Общая 
цель — разобраться, как стро-
ительная индустрия сегодня 
интегрирует технологии боль-
ших данных в цифровую ин-
фраструктуру и какие сложно-
сти встречает на этом пути.
— Сейчас технологии боль-
ших данных помогают строи-
тельным компаниям не просто 
соблюдать сроки строитель-
ства, но и сокращать издерж-
ки, принимать стратегические 
решения, предотвращать 
ошибки на площадках, умень-
шать расходы на проекты, — 
сказал глава Департамента 
градостроительной политики 
Москвы Сергей Левкин.

Среди выступивших на фору-
ме экспертов — директор ГБУ 
«Мосстройинформ» Юлия 
 Куликова.
— Большие данные и анали-
тика — будущее градострои-
тельства. «Мосстройинформ» 
собирает и обрабатывает уни-
кальные данные о процессах 
строительства в Москве — это 
одно из ключевых направле-
ний нашей работы, поэтому 
мы с особенным вниманием 
следим за тенденциями в этой 
сфере, — отметила она.
Куликова также отметила важ-
ность диалога между властью 
и участниками индустрии. 
— Оптимизация бизнес-про-
цессов, анализ поведения по-
купателей — эти и другие 
цифровые инструменты по-
могают в принятии быстрых 
и оперативных решений. Ведь 
тот, кто впереди всех, и задает 
тренд на рынке, возглавляет 
его, — отметила исполнитель-
ный директор Российской 
гильдии управляющих и деве-
лоперов Елена Бодрова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Хорошая литература 
формирует характер

В это воскресенье отмечает-
ся Всемирный день книг. 
«ВМ» решила узнать у руко-
водителей столичных струк-
тур и ведомств, какие книги 
произвели на них наиболее 
сильное впечатление. 

МАКСИМ ФАТЕЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ 

Книга, которая глобально по-
меняла мое детское мировос-
приятие, помогла становле-
нию личности, — «Два капи-
тана» Вениамина Каверина. 
После Фенимора Купера, 
Майн Рида с их приключения-
ми Вениамин Каверин закре-
пил главный девиз, сказан-
ный устами Сани Григорьева: 
«Бороться и искать, найти 
и не сдаваться». Стараюсь сле-
довать ему всю жизнь.

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ 

Люблю самую разную литера-
туру. Например, три года на-
зад познакомился с ветера-
ном метрополитена Иваном 
Никульниковым. Он пишет 
и издает книги. Пригласил 
к себе домой, подарил книгу 
«Сага о Московском метро». 
Назвал бы и другое недавнее 
издание — «Мы воевали не за 
ордена». 
Эта книга — сборник воспо-
минаний ветеранов войны 
и труда о годах Великой Оте-
чественной войны. Материа-
лы книги подготовлены мо-
сковскими школьниками. 

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ 

Моя любимая книга — «Наука 
побеждать» великого генера-
лиссимуса Александра Суво-
рова. Казалось бы, это произ-
ведение, в котором Александр 
Васильевич поделился своими 
взглядами на обучение солдат, 
тактику боя и другие вопросы 
функционирования войск. Но 
эти рекомендации вполне ак-
туальны и для эффективного 
управления в гражданской ор-
ганизации, причем в совре-
менном мире.

ДМИТРИЙ ХЛЕСТОВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЦАРИЦЫНО

Вы наверняка знакомы с «Ро-
бинзоном Крузо». Эта книга 

полна приключений, кото-
рые позволяют читателю по-
грузиться в мир настоящего 
выживания на неизвестном 
острове. Лично для меня эта 
книга всегда оставалась од-
ной из самых увлекательных 
в детстве и юности. 
Другое произведение, кото-
рое меня глубоко впечатли-
ло, — «Старик и море» Эрне-
ста Хемингуэя. Оно написано 
настолько мастерски, что ото-
рваться невозможно. История 
мужественного рыбака дока-
зывает, что человек может 
преодолеть любые сложно-
сти, если будет бороться до 
конца.

СЕРГЕЙ КОНАХЕВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ГБУК 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ СЗАО

Как это ни странно, но одна 
и та же книга в разные перио-
ды жизни может привнести 
разные смыслы. Лично для ме-
ня новое осмысление получи-
ли книги-антиутопии. Это 
«Мы» Евгения Замятина 
и произведения его последо-
вателей — Хаксли и Оруэлла. 
В век цифровизации и искус-
ственного интеллекта эти 
книги заставляют по-новому 
взглянуть на тот путь разви-
тия, по которому мы движем-
ся сейчас. 
В этой же связи вообще было 
бы здорово обратиться к нет-
ленным произведениям Федо-
ра Достоевского, и в особенно-
сти к «Запискам из подполья». 
Проникнуться пониманием 
сложности и многогранности 
человеческого сознания. За 
колоссальными скоростями 
современной жизни и ее упро-
щением нам, кажется, всем 
нужно немного заглянуть 
внутрь себя, как это делает ге-
рой Достоевского. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

На мое формирование как че-
ловека, а также на профессио-
нальные интересы повлияли 
две книги. Первая — это ро-
ман Алексея Толстого «Петр 
Первый». Именно после про-
чтения этого произведения 
я стал интересоваться истори-
ей, что в конечном итоге по-
влияло на выбор первой про-
фессии — я окончил истори-
ческий факультет. 
Вторая — роман Михаила Шо-
лохова «Тихий Дон», в кото-
ром поднимаются вечные те-
мы и утверждаются вечные 
ценности. Для меня же роман 
стал еще и отправной точкой 
изучения генеалогии донско-
го казачества. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, ДЖЕННИ 
САМОЙЛОВА, РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Встретимся 
на Красной Пресне
Когда-то этот район был центром московской промыш-
ленности. Сегодня он сияет сверкающими фасадами ба-
шен «Москвы-Сити», благоухает цветущими деревьями 
в многочисленных парках, радует жителей своими теа-
трами. Рассказываем, какой он — Пресненский район. 

В электронной медицин-
ской карте (ЭМК) появи-
лись данные о справках 
детей и взрослых.
— Теперь в детских медкар-
тах хранится информация 
о выданных в городских по-
ликлиниках справках для 
получения путевки на сана-
торно-курортное лечение 
и санаторно-курортных кар-
тах, справках в лагерь, в бас-
сейн и об отсутствии контак-
тов с инфекционными боль-

ными, — сообщила заммэра 
Москвы по вопросам соц-
развития Анастасия Ракова. 

■
Причалы и набережные 
Москвы подготовили к на-
вигации.
По словам заммэра Москвы 
Петра Бирюкова, после зи-
мы на 44 причалах тщатель-
но промыли лестничные 
сходы, облицовку стен и на-
польные покрытия, провели 
пескоструйную обработку 

гранитных поверхностей, 
металлических ограждений 
и чугунных элементов.  

■
В центрах московского 
долголетия пройдет го-
родской турнир по би-
льярду.
Прием заявок на участие 
в турнире продлится 
до 10 мая. Мероприятие со-
стоит из трех этапов: район-
ного, окружного, город-
ского.

важно

Город создает крупные зоны отдыха у воды

Весной все мысли о прибли-
жающемся лете. Чем ярче 
светит солнце, тем больше 
энергии, которую можно по-
тратить, например, на заня-
тия спортом, ведь пляжный 
сезон не за горами.

Солнечные ванны
«Летом в Краснопресненском 
парке культуры и отдыха на 
песчаном берегу Москвы-ре-
ки откроется благоустроен-
ный пляж на 1500 человек. На 
пляже врачи будут давать ука-
зания, как следует правильно 
принимать солнечные и воз-
душные ванны. В парке вы-
строена новая эстрада для са-
модеятельности».
10 апреля 1935 года

Этим летом в Нагатинской 
пойме, рядом с парком раз-
влечений «Остров Мечты», 
должны открыть пляжный 
комплекс.
— Это будет крупнейшая в Мо-
скве и в России пляжная зона 
с открытыми бассейнами с по-
догревом, — 
рассказал мэр 
Москвы Сергей 
Собянин. — Од-
новременно она 
сможет вме-
стить около 2,5 
тысячи человек.
Всего сделают 
пять бассейнов, 
включая дет-
ский с водными 
горками и вол-
новой. Кроме того, рядом раз-
местят яхт-клуб со специаль-
ным парком для воднолыжно-
го спорта. Там установлены 
трамплины для отработки 
прыжков и трюков.
16 марта 2023 года

■
Гимнастика и теннис
«Во дворах Железнодорожно-
го района оборудуются физ-
культурные площадки.
Большая физкультурная пло-
щадка должна быть оборудова-
на во дворе дома НКПО по Са-

дов ой-Черно-
грязской, 3. Там 
предполагается 
устроить гимна-
стический горо-
док, теннисный 
корт и две во-
лейбольные пло-
щадки».
9 апреля 1938 года
Уличный спорт 
популярен 
среди москви-

чей и сегодня. Именно поэто-
му особое внимание при 
благоуст ройстве уделяют обо-
рудованию спортплощадок.
Так, в районе Марьино возле 
прудов, которые приведут 
в порядок, установят трена-

жеры для воркаута. Кроме то-
го, здесь же создадут про-
странство для занятий оздо-
ровительной гимнастикой 
и йогой, установят столы для 
настольного тенниса.
22 марта 2023 года

■
Свежие овощи
«В теплицах Всесоюзной сель-
скохозяйственной выставки 
каждый день снимают зрелые 
овощи. Здесь выращивают не-
сколько сортов огурцов: клин-

ские, лимонные, дальнево-
сточные, крупноплодные са-
латные. Некоторые эк земп-
ляры салатных огурцов 
достигают длины в 40–50 сан-
тиметров; один огурец весил 
1200 граммов. Овощи из вы-
ставочных теплиц продаются 
в магазине диетических про-
дуктов на Арбате».
1 апреля 1938 года
В этом году первый весенний 
урожай собирали в центре го-
рода — во Флорариуме парка 
«Зарядье». Агрономы вырас-
тили кабачки, томаты, фасоль, 
момордику, тыкву и огурцы 
сорта «муромский».
Как рассказали в парке, это 
один из самых старых и знаме-
нитых огуречных сортов. Ра-
боты по его семеноводству 
ведутся во Владимирской об-
ласти уже больше 300 лет. 
Сорт идеален для засолки.
31 марта 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Середина 1930-х годов. Москвичи отдыхают на пляже 
Краснопресненской набережной

наш век
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Два увлечения талантливой школьницы 

В гардеробе десятиклассни-
цы Валерии Галкиной из рай-
она Перово халат для работы
в химлаборатории сосед-
ствует с экипировкой для мо-
тогонок. «ВМ» узнала, 
как девушка совмещает раз-
ные увлечения.

Валерия Галкина — ученица 
10-го естественно-научного 
класса школы № 1852. Недав-
но она победила на городском 
конкурсе исследовательских 
и проектных работ по направ-
лению «Нанотехнологии» — 
разработала препарат для ле-
чения синдрома Кушинга. При 
этом заболевании в крови за-
шкаливает кортизол — гор-
мон, который вырабатывается 
при стрессе. 
— Мой препарат предназна-
чен для лечения животных, 
хотя у людей синдром Кушин-
га тоже встречается. В резуль-
тате заболевания у собаки, на-
пример, выпадает шерсть, по-
являются вялость, потемнение 
кожи, нарушаются функции 
половой системы, обвисает 
живот. Без лечения питомец 
может погибнуть, — поясняет 
Валерия.
Решение заняться именно 
этим лекарством связано 
с тем, что импортный препа-
рат для лечения домашних жи-
вотных перестали поставлять 
в Россию. Людей с синдромом 
Кушинга в нашей стране лечат 
специальным синтетическим 
препаратом. Валерия посчита-
ла, что его можно адаптиро-
вать под лечение животных 
при помощи наночастиц. 
— Я думаю, что мое лекарство 
будет эффективнее, чем исчез-
нувшее из страны, — говорит 
девушка. 
Исследования Лера проводила 
на базе технопарка «Альтаир» 
РТУ МИРЭА — МИТХТ имени 
Ломоносова. Работа десяти-
классницы получила одобре-
ние ученых МГУ.
— Пока я работала в «Альтаи-
ре», у меня появилась мысль 
после 11-го класса поступать 
на факультет биотехнологий, 
стать ветеринарным биотех-
нологом, — поделилась школь-
ница. — На самом деле такой 
серьезный интерес к химии 
у меня появился именно Mо 
время работы в технопарке. 
У нас в школе были лаборатор-
ные работы. Но взаимодей-
ствовать с профессиональным 
лабораторным оборудовани-
ем мы там не могли. 
Если химия — увлечение но-
вое, то к мотоциклам Вале-
рия относится страстно уже 
много лет. 

— Папа путешествует на мото-
цикле, — говорит она. — Когда 
я была совсем маленькой, меч-
тала тоже научиться кататься. 
В 14 лет меня впервые отвезли 
в мотошколу. 
Отец Леры Евгений Галкин до-
бавил, что посещение мотош-
колы тогда стало подарком на 
день рождения. 
— Инструкторы выкатили мо-
тоцикл, показали, что делать 
и как рулить, — Ев-
гений вспомнил 
первые шаги доче-
ри в мотоспор-
те. — Лера села 
и поехала, чем не-
мало всех удивила. 
Прокатилась по до-
рожке туда-обрат-
но. И сказала: «Хо-
чу еще». До конца 
сезона, до ноября, 
ездили на трени-
ровки. Потом дочь 
занялась спортивной мотод-
жимханой. Это, грубо говоря, 
фигурная езда между конуса-
ми на скорость. 
Теперь Лера участвует в сорев-
нованиях — не как любитель 
или новичок, а как настоящий 
спортсмен. Нередко состяза-
ния проходят в других городах. 
— Я всегда сопровождаю Ле-
ру, — улыбается отец. — Она 
часто падает, зарабатывает си-
няки, но это ни в коем случае 
не отваживает ее от участия 
в следующем соревновании. 
Наоборот, концентрирует, бо-

дрит. Она собирается, чтобы 
показать лучший результат. 
Зато у меня, когда становлюсь 
свидетелем таких падений, 
сердце останавливается.
Иногда тренировки Валерии 
проходят по ночам. И в эти дни 
папа тоже рядом. Под утро от-
возит дочь домой. По городу 
мотоцикл Леры всегда переме-
щается на прицепе. Пока у де-
вочки по понятным причинам 

еще нет водительских прав. Но 
в соревнованиях при наличии 
ряда документов она участво-
вать может. Когда Лера вырас-
тет и будет на собственном 
мотоцикле ездить по городу 
или путешествовать по стране, 
многолетние тренировки 
очень ей помогут, уверен Евге-
ний.
Как и в мотоспорте, в химии 
нужны упрямство и целеуст-
ремленность. Но в целом 
у этих увлечений мало общего. 
Откуда у Леры интерес к хи-
мии, родители не знают. 

— Я физикой занимаюсь. А ей 
интересна биохимия, — пожи-
мает плечами Евгений Гал-
кин. — Когда Лера попала 
в технопарк с научной рабо-
той, ее увлекли пробирки, ла-
боратории. Теперь обрастаем 
научной литературой. Сегодня 
как раз прислали книги, кото-
рые в России нигде не купишь. 
Вообще немало детей в Мо-
скве могут похвастаться до-
стижениями. Один москов-
ский школьник изобрел пер-
чатку, озвучивающую язык 
жестов, второй — автоматиче-
скую систему полива в тепли-
цах. Примеров много. 
— У нас учится 54 десятикласс-
ника, — рассказывает класс-
ный руководитель Валерии 
Наталья Степанова. — Из них 
30 человек стали призерами 
или получили возможность 
выступить с работой на раз-
личных городских конкурсах. 
Это хороший результат. В кон-
курсах сложно победить. Кон-
куренция огромная. Участвует 
вся Москва, сотни школ. При-
зер может заработать от 3 до 
7 баллов, которые приплюсу-
ются к его результатам ЕГЭ. 
Я лично уже за то, что ребенок 
стал участником, давала бы 
баллы. Дети отказываются от 
каких-то увлечений, идут 
в технопарк, исследуют, бьют-
ся над решением задачи. 
И нуждаются в поощрении. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Вчера 14:11 Московская школьница Валерия Галкина рядом с мотоциклом, на котором она 
участвует в гонках. Мотоцикл юному химику подарили в прошлом году на день рождения

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Любовь 
к мотоциклам 
у Валерии 
от ее отца

Московский планетарий

Парк культуры и отдыха 
«Красная Пресня»

Московский зоопарк

В Пресненском районе находится первый появившийся 
в Москве бульвар — Тверской. Это самый старый и самый 
протяженный бульвар на Бульварном кольце

ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ

По данным presnyamo.ru

11,7 км2
площадь Пресненского 
района

РАЙОН НА КАРТЕ СТОЛИЦЫ 

78-е
место в Москве 
по плотности 
населения

Герб района 
Пресня

АРХИТЕКТУРА

Храм «Большое 
Вознесение» 
у Никитских 
Ворот

Деловой 
центр 
«Москва-
Сити»

Дом 
Нарком-
фина

Дом Прави-
тельства РФ

Театр им. Маяковского
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Активисты хотят сделать 
родной Донецк краше прежнего

Помощь мотивирует 
спортсменов развиваться

Участники СВО решили свои-
ми силами благоустроить 
территорию на берегах реки 
в Донецке в районе Боссе. 
Они мечтают, что когда-ни-
будь там появится «Парк 
Мира». 

Один из инициаторов движе-
ния — Павел Миронов, вер-
нувшись в Донецк, решил, что 
хочет не сидеть без дела 
и окружить себя красивыми, 
чистыми парками и улочка-
ми, восстановленными здани-
ями и детскими площадками. 
И вот, объединившись с дру-
гими неравнодушными, он 
приступил к работе.
— Я переехал в Донецк из Ма-
риуполя три года назад и об-
наружил, что гулять с детьми 
здесь негде: нет парков, а пой-
ма речки, которая течет 
в 100 метрах от жилых домов, 
заросла кустарником, — рас-
сказал Павел Миронов. 
Мужчина решил, что надо со-
вместить приятное с полез-
ным: совмещать занятия физ-
культурой в лесу с облагора-
живанием территории. 
— Все же нам здесь со своими 
близкими жить. А так будет 
место, где можно отдохнуть 
на природе. И меня все под-
держали, — сказал Миронов.
За три года (с перерывами на 
участие в спецоперации) ак-
тивистам удалось расчистить 
около 22 гектаров и облагоро-
дить кроны почти четырех 
тысяч деревьев. Работали ре-
бята не покладая рук по вы-
ходным в течение нескольких 
часов.
Все необходимые инструмен-
ты активисты сначала покупа-
ли сами. Но недавно они выи-
грали грант, в рамках которо-
го власти предоставили им 
бензопилу и газонокосилку.
По словам Миронова, сейчас 
из десяти человек, которые 
начинали благоустраивать 
лес вместе с ним, семеро нахо-
дятся на передовой. Да и сам 

он вернулся с фронта лишь 
прошлой осенью. 
— Мы, конечно, мечтаем сде-
лать здесь полноценный парк, 
как в Москве: с дорожками 
для велосипедов, лавочками, 
стационарными мангалами. 
Очень надеемся, что власти 
поддержат нашу инициативу 
и помогут необходимой тех-
никой, — отметил Миронов. 

Он также рассказал, что для 
организации финансирова-
ния работ активисты плани-
руют зарегистрировать НКО 
и открыть сбор средств.
— Организация, во-первых, 
даст нам возможность нани-
мать персонал на постоянное 
место работы — тех же лесни-
ков. А во-вторых, вполне воз-
можно, что какие-то услуги 
в парке мы сделаем платны-
ми, чтобы оплачивать благо-
устройство — те же мангалы, 
например. Какая-нибудь сим-
волическая сумма за аренду 
позволит направлять сред-
ства на дальнейшее развитие 
территории. Разумеется, вся 
финансовая история будет 
прозрачной — будет видно, 
сколько денег мы получили 
и куда потратили, — отметил 
Миронов. 
В ближайших планах активи-
стов: электрифицировать лес-
ной массив и оснастить его 
системой видеонаблюдения 
для безопасности.
ДЕНИС ТЕЛЬМАНОВ
edit@vm.ru

Несмотря на регулярные об-
стрелы со стороны украин-
ских националистов, спорт 
в Донецкой Народной Респу-
блике успешно развивается. 
Например, в 2023 году в ре-
гионе планируют сделать 
упор на развитии 10 видов 
спорта. Заместитель мини-
стра молодежи, спорта 
и туризма ДНР Николай 
Тарапата (на фото) расска-
зал «ВМ» о потенциале 
местных спортсменов.

Николай Виталье-
вич, как вы оцени-
ваете нынешний 
уровень развития 
спорта в Донецкой 
Народной Респу-
блике?
Наши спортсмены 
постоянно прини-
мают участие в соревновани-
ях всероссийского масштаба, 
и довольно успешно. Напри-
мер, в феврале 2023 года гим-
настки из республики возгла-
вили тройку лидеров на отбо-
рочных соревнованиях пер-
венства России. Это большое 
достижение.
На данный момент у нас есть 
достойные результаты на со-
ревнованиях по боксу, тяже-
лой и легкой атлетике, спор-
тивной борьбе, дзюдо, плава-
нию, велоспорту, футболу, 
кикбоксингу, а также волей-
болу.
Какие виды спорта сейчас осо-
бенно поддерживают в ДНР?
В активной стадии развития 
78 видов спорта: 33 олим-
пийских, 40 неолимпийских 
и 5 адаптивных. В спортивных 
секциях ДНР занимаются поч-
ти 54 тысячи человек. А тех, 
кто занимается физкульту-
рой, и того больше — около 
208 тысяч человек. Мы будем 
стараться увеличивать этот 
процент за счет привлечения 
к физическим активностям 
людей средних лет, а также 
пенсионеров. Ведь сейчас, по 

статистике, спортом в ДНР 
интересуются по большей ча-
сти граждане до 29 лет.
Спортивная инфраструктура 
каких районов ДНР больше 
всего пострадала в результате 
обстрелов украинских нацио-
налистов?
Прилетает везде, от снарядов 
не скрыться. Но если говорить 
детальнее, то больше всего 
разрушенных спортивных 
объектов, конечно, в Донецке. 
Много объектов пострадало 

в Горловке, Маке-
евке, Ясиноватом, 
Дебальцеве. 
Какие спортивные 
объекты региона 
получилось восста-
новить или постро-
ить за последнее 
время?
В Дебальцеве, на-

пример, нам удалось восста-
новить здание спортивного 
комплекса «Локомотив». Мы 
ведем большую работу в этом 
направлении. Но для восста-
новления спортобъектов по-
надобится время.
Какие регионы страны сейчас 
принимаются активное участие 

в восстановлении спортивной 
инфраструктуры республики?
Донецк курируют москов-
ские власти. Их роль в разви-
тии спортивной инфраструк-
туры ДНР неоценима. Напри-
мер, благодаря Москве в авгу-
сте прошлого года у нас 
открыли первую из 50 сов-
ременных спортивных пло-
щадок, запланированных 
к строительству на террито-
рии региона. Нижний Новго-
род, который закреплен за 
Харцызском, восстановил 
в городе мини-футбольное 
поле с прорезиненным по-
крытием, которое оценила 
местная детвора. А в конце 
сентября прошлого года пе-
тербургские строители отре-
монтировали волейбольный 
комплекс мариупольского 
университета. Хочется отме-
тить, что сейчас нам активно 
помогают власти Пензы, Ка-
зани, Грозного и Республики 
Чувашия. Все работы контро-
лирует Министерство спорта 
РФ. В планах у ведомства сде-
лать капитальный ремонт во 
многих спортивных учрежде-
ниях ДНР и закупить для них 
необходимое современное 
оборудование.  
Помимо этого Минспорта ока-
зывает методическую и фи-
нансовую поддержку нашему 
региону. Например, в про-
шлом году коллеги отправили 
на учебно-тренировочные 
сборы без малого 2 тысячи че-
ловек юношеской сборной 
ДНР, а благотворительные ор-
ганизации и депутаты регу-
лярно отправляют тысячи еди-
ниц спортивного инвентаря 
в качестве гуманитарной по-
мощи. Все это мотивирует на-
ших граждан заниматься физ-
культурой и спортом. Но все 
местные соревнования мы 
стараемся проводить без ши-
рокого освещения в целях без-
опасности. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Январь 2022 года. Активисты Виктор Батищев, Павел 
Миронов и Виктор Горбань (слева направо) после уборки 

Авиация поддерживает 
штурмовые отряды

18 апреля 11:06 Сотрудники Совместного центра контроля и координации вопросов прекращения огня и стабилизации линии разграничения сторон осматривают 
обломки беспилотника ВСУ американского происхождения, сбитого системой ПВО в Киевском районе Донецка

Активные бои сейчас идут 
в западной части города, уточ-
нил Конашенков.
— За прошедшие сутки опера-
тивно-тактической и армей-
ской авиацией для поддержки 
действий штурмовых отрядов 
совершено 10 самолетовыле-
тов. Артиллерией Южной 

группировки войск выполне-
ны 64 огневые задачи, — ска-
зал Игорь Конашенков.
Он добавил, что в результате 
ударов были поражены укра-
инские подразделения в райо-
не Богдановки, Красного, 
а также населенного пункта 
Ступочки ДНР.
Конашенков заявил о пораже-
нии объединенного штаба 
группировки ВСУ «Бахмут» 
в районе Константиновки.
— В районах населенных пун-
ктов Терны и Тоненькое ДНР 
поражены три командно-на-
блюдательных пункта бата-
льонов 25-й воздушно-десант-
ной бригады ВСУ и 116-й бри-
гады территориальной оборо-
ны, — отметил он.
Украинские войска несут по-
тери и на других направлени-
ях. Например, за прошедшие 
сутки на южнодонецком и за-
порожском направлениях 
противник потерял около 
30 военнослужащих, а на до-
нецком — до 500 человек. 

А на купянском направлении 
российские силы пресекли де-
ятельность трех украинских 
диверсионно-разведыватель-
ных группировок. Количество 
диверсий снизилось и в Запо-
рожской области, рассказал 
врио губернатора региона Ев-
гений Балицкий.
— Ситуация стабилизируется. 
Противник не может так сво-
бодно действовать, я имею 
в виду диверсионно-разведы-
вательные группы, как рань-
ше, когда у нас были подры-
вы. Эта ситуация сходит на 
нет, не могу сказать, что она 
совсем закончена, но если 
раньше интенсивность была 
раз в неделю, то сейчас — мы 
это отмечаем — не чаще раза 
в месяц, — сказал Евгений Ба-
лицкий.
Тем временем ВСУ продолжа-
ют наносить удары по Белго-
родской области. С начала 
СВО число мирных жителей 
региона, погибших при об-
стрелах со стороны врага, до-

стигло 30 человек, сообщает 
губернатор Белгородской об-
ласти Вячеслав Гладков. По-
мимо этого, ранения получи-
ли 123 человека. По данным 
губернатора, с начала СВО 
регион обстреляли 2276 раз.
Но в Белгородской области 
уже восстановили более двух 
третей жилых домов.
— Первые дома мы начали 
восстанавливать 25 февраля 
2022 года. Мы восстановили 
6,5 тысячи окон общей пло-
щадью 12 тысяч квадратных 
метров, более тысячи кровель 
площадью около 80 тысяч 
квадратных метров, — уточ-
нил Вячеслав Гладков.
Он добавил, что отремонтиро-
ван практически весь личный 
транспорт, пострадавший во 
время атак ВСУ.
Кроме того, в Госдуме приня-
ли во втором и третьем чтени-
ях законопроект, наделяю-
щий статусом ветерана и ин-
валида боевых действий опол-
ченцев, входивших в состав 

воинских формирований ДНР 
и ЛНР с 2014 года, а также лиц, 
заключивших контракты с ор-
ганизациями, содействующи-
ми выполнению задач ВС Рос-
сии в ходе спецоперации.
АННА МОРОЗОВА
edit@vm.ru

Наши штурмо-
вые отряды про-
должают борьбу 
с противником 
в Артемовске, 
заявил офици-
альный предста-
витель Минобо-
роны РФ Игорь 
Конашенков.

спецоперация

Отбили атаку 
радикалов

В Министерстве обороны 
рассказали о новых подвигах 
наших бойцов, участвующих 
в спецоперации (СВО) России 
на Украине.

Вступили в неравную 
схватку с врагом
Старший лейтенант Олег Пи-
воваров (1) командовал мото-
стрелковой ротой в зоне СВО. 
Обороняя занятые рубежи, его 
тактическое подразделение 
оказалось в окружении укра-
инских националистов. Офи-
цер приказал подчиненным 
предпринять оборонительные 
действия и вступить в бой 
с противником, силы которого 
серьезно превосходили. Со-
противляясь массированной 
огневой атаке врага и грамот-
но используя вверенную ему 
военную технику, рота Олега 
Пивоварова уничтожила тан-
ки и бронетранспортеры бое-
виков, а также личный состав 
радикальных формирований 
вооруженных сил Украины 
(ВСУ). Оценив обстановку 
в неравной схватке с дерзким 
врагом, русский офицер дал 
команду своим мотострелкам 
отступить и занять наиболее 
выгодные позиции, а сам вы-
звал огонь на себя. Подразде-
ление разгромило часть насту-
пающих подразделений ВСУ, 
остальные неонацисты убежа-
ли с поля боя. Героизм и сме-
лость российского офицера 
помогли сохранить жизни лич-
ному составу и дать отпор про-
тивнику. Старшему лейтенан-
ту присвоили звание Героя 
России и вручили знак особого 
отличия — медаль «Золотая 
Звезда».

Эвакуировали мирных 
жителей
Старший сержант Александр 
Роженков (2) командовал 
понтонно-переправочным ба-
тальоном. Подразделение 
эвакуировало через водную 
преграду мирных жителей ос-
вобожденных населенных 
пунктов, которые обстрели-
вали неонацисты. В результа-
те сражения боевики уничто-
жили единственный мост, 
связывающий два берега. Ро-
женков оперативно устано-
вил мостовую переправу. Вра-
ги обнаружили это и начали 
обстрел. Старший сержант 
удачно отразил атаку. В ре-
зультате батальону удалось 
оперативно эвакуировать 
мирное население.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Медали — это отражение 
успехов подчиненных
Вчера в Российском универ-
ситете дружбы народов 
прошла встреча студентов 
и преподавательского 
состава с Героем России, 
участником спецоперации 
Артуром Орловым. Корре-
спондент «ВМ» узнал, что 
боец рассказывал ребятам 
и взрослым.

Аудитория на первом этаже 
университета еле вмещает 
всех пришедших — свобод-
ных мест не осталось еще до 
начала встречи, люди стоят 
вдоль стен и в проходах между 
рядами кресел. Когда в ауди-
торию входит человек в па-
радной форме с рядами меда-
лей и звездой Героя на груди, 
зал взрывается овациями. Да-
лее аплодисменты — этот не-
хитрый, но очень эмоцио-
нальный знак уважения и вос-
хищения человеком — сопро-
вождали каждый выход 
Артура Орлова к микрофону. 
И было за что. Настоящий 
офицер, прошедший уже две 
горячие точки, остался удиви-
тельно душевным и простым, 
несмотря на звезду Героя на 
мундире. 
— Я считаю, что удостоен че-
сти носить награды своего 
личного состава, — рассказал 
Артур. — В медалях на моем 
мундире — кровь и пот моих 
солдат. Кто бы что ни говорил 
о моих личных заслугах, до 
сих пор меня никто переубе-

дить не смог. Успех команди-
ра — это отражение успехов 
подчиненных. 
Орлов связал свою жизнь с во-
енной службой еще в школь-
ные годы, пойдя в кадетский 
класс. Затем было танковое 
училище в Казани, служба 
и командировка в Сирию, уча-
стие в специальной военной 
операции с первых ее дней, 
получение высшей награды 
страны из рук президента...
Но вот перед студентами, ко-
торые мечтали спросить что-
то у героя, Орлов немного 
стушевался. Было видно, что 
он волнуется, иногда замол-
кает, чтобы подобрать нуж-
ные слова. Молодежь на это 

внимание не обращала: сло-
вам бойца верилось сразу, 
и уточнений было не нужно. 
Его спрашивали обо всем: 
что чувствовал в первом бою, 
какое отношение к пленным 
солдатам киевского режима, 
встречал ли иностранных на-
емников, как выступает наша 
техника против натовской...
— Я своим ребятам сразу го-
ворил: никакого физического 
воздействия на пленных! Если 
сдались — передать их орга-
нам ФСБ и контрразведки, 
там пусть разбираются. У нас 
никаких издевательств над 
пленными нет, потому что 
они такие же солдаты, а раз 
бросили оружие, то уже и не 
опасны. Мы с пленными не во-
юем, — рассказал Артур. 
Когда Орлова спросили о бы-
товых условиях на фронте 
спецоперации, он сказал, что 
человек удивительно приспо-
сабливается ко всему.
— Когда по тебе стреляют, ты 
не вспоминаешь о душе и го-
рячей воде. Спали на танках, 
укрывшись брезентом, на 
жизнь хватало банки тушенки 
и бутылки воды. И раз у нас та-
кие люди, то мы обязательно 
дойдем до победы! — сказал 
Герой России.
Убежденность в том, что наше 
дело — правое, разделил с ним 
и историк Николай Стариков, 
пришедший на встречу. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Вчера 16:55 Студентка-первокурсница РУДН Мария Скоблова просит автограф у Героя России, 
участника специальной военной операции Артура Орлова

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИИ

Многополярность — это веле-
ние времени, объективный 
исторический процесс. Оста-
новить его невозможно. Хотя 
коллективный Запад, спло-
тившийся под зонтиком аме-
риканской «исключительно-
сти», пытается это сделать. 
Попытки утвердить свою геге-
монию наблюдаем и в том, 
что сейчас происходит вокруг 
Украины. Вместе с нашими 
единомышленниками будем 
активно противодействовать 
этому.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Встреча с Артуром Орло-
вым прошла в рамках 
проекта «Защитники Ро-
дины» при поддержке па-
триотического студенче-
ского общества «Диа-
лог». Активисты с разных 
курсов, в том числе и сту-
денты-иностранцы, про-
водят различные меро-
приятия: встречи с вете-
ранами боевых действий 
и историками, презента-
ции исторических иссле-
дований героических 
страниц России.

кстати

досье
Николай Витальевич 
Тарапата родился 6 фев-
раля 1967 года в городе 
Пятихатки. В 2014 году 
занял должность на-
чальника Управления 
физической культуры 
и пропаганды здорового 
образа жизни Мини-
стерства семьи, молоде-
жи и спорта Донецкой 
Народной Республики. 
А в 2015-м стал замести-
телем министра молоде-
жи, спорта и туризма 
региона, эту должность 
он занимает и по сей 
день.

В Донецкой Народной 
Республике запустили 
федеральную программу 
по формированию ком-
фортной городской сре-
ды, сообщил глава адми-
нистрации города Алек-
сей Кулемзин. Начиная 
с 15 апреля местные жи-
тели смогут выбрать об-
щественные территории 
и дизайн-проекты благо-
устройства на сайте 
«Городская среда».
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Условный пожар потушен, 
всех успешно эвакуировали

Условный пожар произошел 
в одном из кабинетов на ше-
стом этаже здания Отряда мо-
бильного особого назначения 
(ОМОН). Чтобы добавить реа-
листичности происходящему, 
заранее были подготовлены 
и зажжены дымовые шашки.
— Площадь «пожара» соста-
вила 50 квадратных ме-
тров, — рассказывает началь-
ник инспекции пожарной без-
опасности Управления ЦАО 
Главного управления Росгвар-
дии по Москве подполковник 
Иван Бубнов.
По легенде сотрудники 
 ОМОНа старшие сержанты по-
лиции Сергей Ковалев и Алек-
сей Климанов (фамилии изме-
нены в целях служебной необ-
ходимости) находились непо-
далеку от кабинета. Заметив 
задымление, они хватают сто-
ящие в коридоре огнетушите-
ли. Сорвав пломбу и выдернув 
чеку, они дергают рычаги и на-
правляют пену на огонь. Но он 
не поддается и продолжает 
разгораться. В это время де-
журный ОМОНа уже звонит по 
телефону в МЧС, чтобы сооб-
щить о чрезвычайном проис-
шествии, и сообщает, что в зда-
нии находятся несколько со-

тен людей. Для их защиты омо-
новцы оцепили здание, чтобы 
не пускать посторонних к ме-
сту происшествия.
Не проходит и пяти минут, как 
во двор уже заезжают четыре 
пожарных автомобиля. На од-
ном из них поднимают лест-
ницу и направляют к окну, от-
куда идет дым. Пожарный 
быстро взбирается по ней 
и эвакуирует через окно чело-
века, который не смог вы-
браться самостоятельно. Они 
друг за другом спускаются по 
лестнице. А внутри помеще-
ния офицеры организуют эва-
куацию по лестнице. 

— Из сейфов забираем важ-
ные документы, — командует 
капитан Сергей Кораблев (фа-
милия изменена). — Потом 
спускаемся по лестнице.
Он предупреждает, чтобы 
никто не оставлял открытые 
окна.
— Пожар всегда быстрее рас-
пространяется, когда есть 
приток свежего воздуха, — 
констатирует подполковник 
Иван Бубнов. — Поэтому в за-
крытом помещении огонь 
всегда тушить легче.
Через 10–15 минут здание пу-
стеет: всех сотрудников выве-
ли на улицу.

— Из здания выведены при-
мерно 560 человек, из них, 
предварительно, двое постра-
давших, которые получили 
условные повреждения, — 
констатирует Бубнов.
Пожарные же времени не те-
ряют: они развертывают рука-
ва, подсоединяют их к маши-
нам и по лестнице поднимают-
ся на шестой этаж — к очагу 
возгорания. 40 минут — и по-
жара нет. 
— В ликвидации условного 
пожара принимали участие 
25 сотрудников МЧС и 45 рос-
гвардейцев, — отметил под-
полковник Бубнов.

А чуть позже личный состав ве-
домств отработал спасение 
людей из автомобиля, попав-
шего в дорожно-транспортное 
происшествие.
По легенде иномарка вреза-
лась в столб, дверь заклинило, 
поэтому водитель не смог ее 
открыть. Ситуацию осложни-
ло задымление мотора. Но спа-
сатели, выехавшие на место за 
несколько минут, вытащили 
пострадавшего с помощью ги-
дравлических ножниц, отведя 
водителя на безопасное рас-
стояние.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сенсоры определят 
загрязненность атмосферы 
Ученые Московского инсти-
тута электронной техники 
разработали систему эколо-
гического мониторинга.

Разработка помогает соби-
рать и анализировать инфор-
мацию о состоянии окружаю-
щей среды на промышленных 
предприятиях, объектах энер-
гетики, а также сельского 
и жилищно-коммунального 
хозяйства. С помощью нее 
можно одновременно соби-
рать сведения об экологиче-
ской обстановке более чем со 
ста сенсоров, установленных 
на разных объектах. Более то-
го, система способна работать 
без интернета.

— Инвестировать в разработ-
ку систем экологического мо-
ниторинга необходимо, по-
скольку они позволяют оце-
нивать последствия загрязне-
ния окружающей среды, — 
рассказывает заслуженный 
эколог России Андрей Пеш-
ков. — Более того, их необхо-
димо совершенствовать, по-
тому что разработки совет-
ского времени анализируют 
состояние окружающей сре-
ды по тем параметрам, кото-
рые не дают объективного 
представления о загрязнении 
атмосферы на различных 
объектах.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

ЯНА УРСУ
ПОМОЩНИК НАЧАЛЬНИКА
ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ 
ПО ГОРОДУ МОСКВЕ, ПОДПОЛКОВНИК

Совместные учения Росгвар-
дии с МЧС проводятся уже не-
сколько лет и помогают отра-
ботать с личным составом 
Главного управления Рос-
гвардии по Москве внештат-
ные ситуации при возгорании. 
При этом идет отработка на-
выков сотрудников при эваку-
ации и спасении служебного 
имущества. Учения показали 
хорошую подготовку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера Росгвар-
дия провела со-
вместные уче-
ния с МЧС 
по ликвидации 
условного по-
жара. Корре-
спондент «ВМ» 
наблюдал, 
как стражи по-
рядка отрабаты-
вают эвакуацию 
людей.

безопасность

Праздник отметят 
тысячи верующих

Для мусульманских общин Рамадан 
был очень насыщенным и плодо-
творным. Несмотря на грусть от за-
вершения священного месяца, мы ис-
пытываем чувство удовлетворения 
от достигнутых результатов. В Москве 
и в других регионах России Рама-
дан был периодом духовной активно-
сти, энергетического заряда, а глав-
ное — месяцем правильных и доб-
рых дел. 

Традиционно, уже в 18-й раз, в Москве прошел просвети-
тельский благотворительный проект «Шатер Рамадана». 
В его рамках проводили тематические вечера, посвящен-
ные российским регионам и мусульманским странам. 
Наши братья из исламского мира рассказывали о своей 
культуре, обычаях, традициях. В проекте участвовали 
люди из Объединенных Арабских Эмиратов, Катара, Тур-
ции, Ирана, Таджикистана и других стран. Также мы про-
вели многочисленные благотворительные акции. Круп-
нейшая из них — «Рамадан Керим». 
В месяц Рамадан мы традиционно 
раздаем наборы помощи нуждаю-
щимся. 
Из года в год количество людей в му-
сульманских общинах увеличивается. 
Многие сами записываются туда, что 
не может не радовать. 
Для столицы очень важным вопросом 
остается строительство еще одной ме-
чети. Мы благодарны мэру Москвы 
Сергею Собянину за то, что он принял 
очень мудрое решение по этому во-
просу. Еще одно священное место для 
мусульман появится в городе. Все на-
ши единоверцы рады, что развивается 
инфраструктура, строятся новые ду-
ховные объекты.
Говоря про регионы, нам было очень важно поддержать 
наших братьев на новых территориях, в частности в До-
нецкой Народной Республике и в Соборной мечети в Ма-
риуполе. В последней сейчас ведется реконструкция. 
А еще мусульманские общины посещают новые регионы 
России с гуманитарными миссиями, помогают семьям 
участников специальной военной операции и навещают 
солдат в столичных госпиталях. Данная работа в месяц 
Рамадан лишь усилилась. Мы хотим поддерживать на-
ших единоверцев, которые находятся в такой сложной 
ситуации. 
Подводя итоги, можно сказать, что мечети в священный 
месяц были переполнены. Также стоит отметить, что на 
праздновании Ураза-байрама только возле Московской 
Соборной мечети собралось не менее 150 тысяч едино-
верцев. А в целом, если посмотреть по Москве и Москов-
ской области, праздник отметят порядка 500 тысяч чело-
век. В столице будут задействованы все мечети Духовного 
управления мусульман России и дополнительно выделе-
ны еще несколько площадок. А в Московской области 
празднование будет организовано в 50 мечетях, мусуль-
манских центрах, молельных домах и на дополнительных 
площадках.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РУШАН 
АББЯСОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ДУХОВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ 
МУСУЛЬМАН 
РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Российские бренды получат поддержку Экс-замминистра арестовали на два месяца
Москвичам предлагают при-
соединиться к ежегодному 
форуму «Сильные идеи 
для нового времени 2023 го-
да» и до 26 апреля подать 
заявку на конкурс, где опре-
делятся лучшие бренды 
страны.

С 22 марта на специально соз-
данной краудфандинговой 
платформе можно подать за-
явку на участие в конкурсе.
— Идеи могут быть разными, 
но ключевыми темами явля-
ются предпринимательство, 
экология, образование. Все 
мы понимаем, что сейчас есть 
достаточно большие запросы 
по импортозамещению, — 
сказала директор Центра раз-
вития партнерской сети 

«Агентства стратегических 
инициатив» Екатерина Кодза-
сова.
По ее словам, их форум полу-
чил статус ежегодного. Поэто-
му, если кто-то не успеет по-
дать заявку до конца апреля, 
это можно будет сделать в сле-
дующем году. 
Презентовать свою идею, ко-
торую потом дорабатывают 
эксперты, может любой жела-
ющий.
— У нам есть различные топы 
отбора: партнерские, регио-
нальные, топ-1000, топ-200, 
топ-100, топ-10... — продол-
жает Кодзасова. — Самые луч-
шие из идей будут представле-
ны президенту страны. А тем, 
кто станет призерами, будет 
оказана всесторонняя по-

мощь в реализации их проек-
тов. В прошлом году нам на-
правили около 20 тысяч идей. 
Кроме того, по словам Ека-
терины, в рамках форума 
впервые проводится конкурс 
перспективных российских 
брендов. 
— Речь идет об отечествен-
ных брендах, которые созда-
ны внутри страны, — говорит 
она. — На сегодняшний день 
уже поступило более пяти ты-
сяч заявок от компаний и биз-
несменов, которые хотят при-
нять участие в конкурсе. 
Среди них немало столичных 
предприятий, например ате-
лье, которое развивает в сто-
лице высокую моду.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

Вчера Басманный районный 
суд сообщил об аресте быв-
шего заместителя министра 
культуры России Ольги Яри-
ловой, обвиняемой в злоупо-
треблении должностными 
полномочиями.

Ольга Ярилова работала на 
должности заместителя ми-
нистра культуры РФ с 2018-го 
по 2022 год. В сентябре про-
шлого года она покинула 
должность по собственному 
желанию. Ранее в отношении 
Яриловой было возбуждено 
уголовное дело по факту хи-
щения более 200 миллионов 
рублей, предназначенных для 

проекта «Пушкинская карта». 
Вскоре чиновница была за-
держана следователем.
— Басманным районным су-
дом удовлетворено ходатай-
ство следователя об избрании 
меры пресечения в виде за-
ключения под стражу в отно-
шении Яриловой Ольги Серге-
евны, обвиняемой в соверше-
нии преступления, предусмо-
тренного частью 3 статьи 285 
Уголовного кодекса сроком 
до 16 июня 2023 года, — сооб-
щила пресс-секретарь Басман-
ного районного суда Екатери-
на Буравцова. — В удовлетво-
рении ходатайства обвиня-
емой и стороны защиты об 
избрании меры пресечения 
в виде домашнего ареста от-
казано.

Адвокат Евгений Шаламов 
объясняет, что преступление 
считается тяжким. Поэтому 
и мера наказания для Ярило-
вой будет избрана достаточно 
суровая.
— По статье предусмотрено 
наказание до десяти лет лише-
ния свободы с лишением пра-
ва занимать определенные 
должности, — объясняет ад-
вокат Евгений Шаламов. — 
Судья может также приме-
нить дополнительные наказа-
ния, например, лишить госна-
град. При этом, если на 
предварительном следствии 
избран арест, то Ярилову од-
нозначно ждет лишение сво-
боды. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 12:37 Сотрудники пожарной части № 58 прибыли по сообщению о пожаре в здании Отряда мобильного особого назначения (ОМОН) столичной Росгвардии 
на улице Твардовского и поднимаются на шестой этаж для тушения очага возгорания
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Решать проблемы отцов и детей горожанам помогают специалисты семейных центров
В числе приоритетных задач 
в сфере безопасности, озву-
ченных на недавнем расши-
ренном заседании коллегии 
МВД, стала профилактика 
преступлений, совершаемых 
несовершеннолетними.

И в первую очередь, по мне-
нию специалистов, она долж-
на быть направлена на тех, 
кто попадает в группу риска: 
подростков, склонных к агрес-
сии, детей из неблагополуч-
ных семей, а также семей, ока-
завшихся в трудной жизнен-
ной ситуации. Чтобы выяс-
нить, как город ведет 
профилактическую работу 
с подростками, корреспон-
дент «ВМ» отправилась в се-
мейный центр «Притяжение».
В небольшом зале подростко-
вого клуба — музыкальное за-
нятие. Шестеро мальчишек 
и девчонок с гитарами тихонь-
ко поют: «...Нет дома, никого 
нет дома, я лишний, словно 
куча лома-а-а-а...»
Я поражаюсь, что Цой до сих 
пор жив в сердцах подростков, 

несмотря на обилие новых мо-
лодежных кумиров. А вот пси-
хологи центра выбору песни 
не удивляются. К ним прихо-
дят дети, которые нередко 
чувствуют себя лишними.
— У детей в 13–16 лет начина-
ется гормональная пере-
стройка, эмоции зашкалива-
ют, поэтому, если доверитель-
ные дружеские отношения 
с родителями не выстроены, 
дети могут попасть в плохую 
компанию,— предупреждает 
психолог центра «Притяже-
ние» Евгения Коробейникова.
И в этом случае нелишней бу-
дет помощь психологов и ме-
диаторов, которую предлага-
ют в семейных центрах.
— Несколько лет назад мама 
привела к нам десятилетнего 
сына со словами «сделайте 
с ним хоть что-нибудь», — 
вспоминает завотделением 
комплексной помощи семье 
и детям Юлия Щетинина. — 
Сама она уже не справлялась. 
Мы вовлекли его в клубные 
занятия, направили на опла-
чиваемую стажировку. Маль-

чик успешно окончил школу, 
отслужил в армии. Недавно 
приходил нас навестить, де-
лился планами на будущее.
Таких историй в центре мно-
го. Чаще подростков приво-

дят мамы, но бывает, что не-
которые приходят сами — 
с друзьями.
— Самое главное — заинтере-
совать детей, — уверены спе-
циалисты. — Кто-то захочет 

заняться шахматами, рисова-
нием или настольным тенни-
сом, ну а кто-то поначалу мо-
жет просто тихонько сидеть 
в уголке с телефоном в руках 
или играть в приставку.

А потом дети осваиваются 
и начинают обращаться с про-
блемами к психологу, делить-
ся с ним своими переживани-
ями. Работа со специалистом 
помогает им справляться 
с эмоциями.
— Сейчас к нам чаще всего 
приходят с тревожностью, 
связанной с экзаменацион-
ным периодом, — рассказы-
вает психолог. — Но бывают 
и более серьезные случаи — 
плохие компании, зависимо-
сти... Тогда мы подключаем 
более узких специалистов, 
которые занимаются решени-
ем проблем такого рода.
Но как понять родителям, что 
нужно начать эту работу, и не 
пропустить первые звоночки?
— Насторожить должны та-
кие вещи, как отказ от посе-
щения школы, отсутствие мо-
тивации к обучению, резкие 
перепады настроения, — уве-
рена Евгения Коробейнико-
ва. — Кроме того, нужно обра-
тить внимание на резкое из-
менение режима питания 
и сна: подросток то сутками 

не спит, то его невозможно 
разбудить. Попадая в сомни-
тельную компанию, школь-
ник начинает врать, стано-
вится раздражительным, кон-
фликтным. Может появиться 
запах табака и алкоголя.
В этом случае сотрудники цен-
тра предлагают родителям 
мягко, без нотаций погово-
рить с ребенком и объяснить, 
что в любой сложной ситуации 
он может попросить о помо-
щи, и они всегда откликнутся, 
не задавая лишних вопросов.
— Ну и, конечно, важно пода-
вать пример своим поведени-
ем, — говорит психолог. — На-
пример, если мама курит, то 
говорить о вреде курения 
с детьми будет малоэффектив-
но. Подростки смотрят, что 
делают родители, и только по-
том слушают, что они говорят.
Наладить доверительные от-
ношения с ребенком помогут 
психологи и медиаторы се-
мейных центров, которые 
есть в каждом округе Москвы.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
edit@vm.ru
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28 марта 2023 года. В подростковом клубе «Молодежное шоссе» семейного центра «Притяжение» 
школьники общаются со сверстниками, находят поддержку специалистов и занятия по душе

Для поддержки москов-
ских семей работают 
22 городские организа-
ции, специалисты кото-
рых оказывают помощь 
родителям с детьми: 
19 семейных центров, 
а также Кризисный центр 
помощи женщинам и де-
тям, социально-реабили-
тационные центры 
для несовершеннолетних 
«Возрождение» и «Ал-
туфьево».
Специалисты проводят 
тренинги и занятия, инди-
видуальные и семейные 
психологические кон-
сультации, оказывают 
правовую помощь се-
мьям. Кроме того, дей-
ствует служба медиации, 
сотрудники которой рабо-
тают над разрешением се-
мейных и супружеских 
конфликтов. 

справка
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Продуктовая безопасность 
обеспечена на все сто

Национальное агентство фи-
нансовых исследований 
(НАФИ) обнародовало дан-
ные опроса россиян на тему 
покупки продуктов. Как выяс-
нилось, самое популярное ме-
сто для покупок — супермар-
кет: об этом заявили 80 про-
центов опрошенных. На вто-
ром месте — гипермаркеты 
(49 процентов), основное пре-
имущество которых — в ши-
роте ассортимента. При этом 
подавляющее большинство 
респондентов (90 процентов) 
стараются покупать продукты 
питания знакомых марок, бо-
лее половины (59 процентов) 
скорее отдадут предпочтение 
вкусному, нежели полезному. 
«Практически половина рос-
сиян — 46 процентов — об-
ращают внимание на марки-
ровку «био», «эко» 
или «органик», но 
не придают ей осо-
бого значения», — 
отмечается в ма-
териалах исследо-
вания. 
При этом более по-
ловины жителей 
России удовлетво-
рены как каче-
ством собственно-
го питания, так 
и количеством по-
требляемых ими 
продуктов, и считают, что за 
последний год их рацион не 
изменился. Об ухудшении ка-
чества своего питания за по-
следний год говорит лишь пя-
тая часть россиян — 19 про-
центов.
— Из результатов исследова-
ния можно сделать несколько 
выводов. Первый и главный: 
с продуктами у абсолютного 

большинства людей проблем 
нет — средств на покупку то-
го, к чему они привыкли, хва-
тает. Меню тоже не измени-
лось. Это особенно важно, 
ведь тотальные санкции, вве-
денные в прошлом году, долж-

ны были обрушить в том чис-
ле и продуктовый ретейл, — 
отмечает маркетолог Арка-
дий Гринберг. — Таким 
образом, продовольственная 
безопасность, о которой мы 
говорим с 2014 го да, реально 
достигнута. 
Второй важный вывод, как 
считает эксперт, в том, что 
Россия окончательно перешла 

к цивилизованному продук-
товому ретейлу.
— Судя по данным опроса, мы 
в массе своей покупаем про-
дукты не в киосках, не в ма-
леньких магазинчиках-лав-
чонках, а в нормальных мага-
зинах. Там широкий ассорти-
мент, там, как правило, 
соблюдаются условия хране-
ния, там не прилавки, а полки 
в торговых залах, благодаря 
чему выбирать товар можно 
и быстро, и комфортно, — го-
ворит Гринберг. — Мы отошли 
от советской модели «прила-
вок-очередь», которая превра-
щала покупку в тяжелый квест.
Также, по его словам, налицо 
довольно равнодушное отно-
шение покупателей к полез-
ности того, что они собирают-
ся купить: большинство хочет 
«просто вкусное».
— Понять людей можно. Во-
первых, сам термин «полез-
ный продукт» производителя-
ми изрядно скомпрометиро-
ван. Как правило, «полез-
ность» — это просто ход 
маркетологов, призванный 
повысить продажи. Во-
вторых, абсолютное большин-

ство покупателей не в состоя-
нии проанализировать состав 
продукта и понять, насколько 
он, условно говоря, натураль-
ный, — рассуждает эксперт. — 
В-третьих, условно полезное 
почему-то практически всегда 
стоит дороже, чем «обычное». 
Между тем, согласно данным 
исследования, 82 процента 
покупателей, выбирая, будут 
ориентироваться в первую 
очередь на цену. Для 88 про-
центов важны скидки и акции. 
Так что перспективы рынка 
«здорового питания» я бы рас-
ценивал как далеко не самые 
радужные.
В ближайшие годы, как счита-
ет эксперт, главный тренд 
в продуктовом ретейле будет 
заключаться в открытии 
жестких дискаунтеров.
— Небольшие торговые залы, 
достаточно узкий ассорти-
мент, товар, лежащий прямо 
в коробках, и низкие цены.
Именно такие магазины сей-
час все чаще стали открывать 
крупные торговые сети — 
в том числе в Москве и обла-
сти. Будущее — за ними, — 
уверен Гринберг.

11 июня 2021 года. Москвичка Ксения Мехоношина выбирает сыр в одном из сетевых магазинов столицы. Согласно данным опроса, 
большинство наших сограждан покупает продукты именно в сетевых супермаркетах: это удобно и выгодно, потому что есть скидки

Затраты россиян 
на покупку про-
дуктов в месяц — 
от 6 до 30 тысяч 
рублей. 
При этом более 
половины граж-
дан считают, что 
за последний год 
качество их пи-
тания не изме-
нилось.

Вместо мебели и кофеварок покупаем плоскогубцы
Спрос на онлайн-покупку 
бытовой техники и мебели 
за год снизился в среднем 
на 12 процентов. Но зато 
на 15 процентов вырос спрос 
на различные инструменты.

Один из крупных ценовых 
агрегаторов сравнил данные 
о покупках в I квартале 
2023 и 2022 годов. Сильнее 
всего по сравнению с прошлым 
годом упал интерес к посудо-
моечным машинам (–33 про-
цента), вытяжкам (–22 про-
цента), микроволновкам 
(–30 процентов), варочным 
поверхностям (–38 процен-
тов), духовкам (–32 процента). 
На 12 процентов сократился 
и спрос в целом на мебель. 
В среднем на 10 процентов 
упал интерес россиян к клима-
тической технике: кондицио-
нерам, водонагревателям 
и бойлерам, каминам, воздухо-
очистителям, увлажнителям, 
ионизаторам. Сократился 
спрос и на дачную технику: 
сильнее всего пострадали газо-
нокосилки (–30 процентов) 
и снегоуборщики (–51 про-
цент). Что происходит?
— Люди стали покупать мень-
ше дорогих, но при этом нео-

бязательных вещей, отказ от 
которых не приведет к резко-
му падению комфорта, — счи-
тает кандидат экономических 
наук, преподаватель МГУ 
имени Ломоносова Виктор 
Кудрявцев. — Например, оче-
видно, что без посудомоечной 
машины и варочной поверх-
ности не так трудно обойтись. 
Точно так же, как без газоно-
косилки и снегоуборщика. 
Первую легко заменяет обыч-
ная коса, второго — лопата. 
Конечно, если у вас площадь 
работ — несколько гектаров, 
без этих агрегатов вы вряд ли 
обойдетесь. А если несколько 
десятков квадратных метров, 
то вполне. 
Вместе с тем существенно вы-
рос спрос (см. инфографику) 
на простейшие инструмен-
ты — кирки, садовые ножни-
цы, плоскогубцы, рулетки 
и так далее.
— Это и хорошо, и плохо, — 
рассуждает экономист. — 
Очевидно, что, покупая ин-
струменты, люди собираются 
ими работать. Мы уходим от 
ситуации, когда устранение 
практически любых поломок 
и выполнение мелкого до-
машнего и дачного ремонта 

поручали «специально обу-
ченным людям». Нужно пове-
сить гардину — вызываем ма-
стера с дрелью. Поклеить 
обои — находим штукатура-
маляра. Теперь же, по всей ви-
димости, часть людей будет 
выполнять эти работы само-
стоятельно, потому что нани-
мать «специально обучен-
ных» для них накладно. Хоро-
шая же новость в том, что мы 
вновь учимся работать рука-
ми, отчасти переходя из по-
стиндустриального общества 
обратно в индустриальное. 
Если люди начнут что-то де-
лать руками, у них автомати-
чески останется меньше вре-
мени на деструктивное пове-
дение. Например, на бесцель-
ное просиживание перед 
телевизором и в интернете. 
Ведь «отдых» огромного числа 
наших сограждан — это пре-
бывание в почти бессозна-
тельном полукоматозном со-
стоянии, не приносящем 
пользы ни им, ни обществу.
По данным исследования, 
в первом квартале 2023 года 
спрос на сантехнику снизился 
на 13 процентов. В частности, 
запрос на унитазы упал на 
10 процентов, на ванны — на 

13 процентов, на раковины — 
на 14, на смесители — на 19.
— Здесь тоже все на поверхно-
сти: люди стали реже делать 
капитальный ремонт с заме-
ной сантехнического оборудо-
вания, — считает Кудряв-
цев. — Если унитаз или рако-
вина раскололись и ими нель-
зя пользоваться, то это 
оборудование поменяют в лю-
бом случае. А если вы просто 
хотите более «актуальную» 
модель ванны или, скажем, 
смесителя, то можно и подо-
ждать. Ну вот люди и ждут. Бу-
дет больше свободных 
средств — поменяем. Нет — ну 
и не надо. Это чисто бытовой 
момент — отказ от излишеств. 
Говорить, что у людей «кончи-
лись деньги», я бы не стал. Ско-
рее проснулся здравый смысл: 
мы начинаем делать больше 
действительно необходимых 
покупок и меньше тех, без ко-
торых легко обойтись. Напри-
мер, камин — это элемент де-
кора: может быть, а может не 
быть. Ионизатор и воздухоо-
чиститель — просто модные 
игрушки, их реальная польза 
для здоровья — вопрос дискус-
сионный. Люди начали это по-
нимать. 

АННА СИМОНОВА
ДИЕТОЛОГ

Данные опроса довольно про-
тиворечивы. Большинство ре-
спондентов — 61 процент — 
считают себя хорошо знако-
мыми с правилами питания, 
помогающими поддерживать 
здоровье организма. Это пре-
красно. При этом 59 процентов 
скорее отдадут предпочтение 
вкусным продуктам, нежели 
полезным. Это очень плохо: 
примерно как знать о пользе 
утренней гимнастики, но ни-
когда ее не делать. Как пока-
зывает практика, люди начи-
нают соблюдать правильный 
режим питания только тогда, 
когда уже появились пробле-
мы: лишние 15–20 килограм-
мов, одышка, проблемы с по-
звоночником и коленями, 
«уставшими» носить дополни-
тельный вес. Только тогда они 
приходят к диетологу и просят 
скорректировать питание. 
Принцип «береги здоровье 
смолоду» у нас пока плохо ра-
ботает.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Торговля придет 
к дачникам
Вскоре вступит в силу 
закон, упрощающий 
строительство и эксплу-
атацию торговых объек-
тов в садовых неком-
мерческих товарище-
ствах. Если члены това-
рищества согласятся, 
в СНТ допускается воз-
ведение некапитальных 
строений и сооружений, 
где будут продавать про-
дукты и товары первой 
необходимости.
■
Весь табак поставят 
под контроль
Госдума резко ужесточа-
ет правила производства 
и оборота табачной про-
дукции. В первом чтении 
приняты законопроекты 
об административной 
и уголовной ответствен-
ности, предусматриваю-
щие штрафы до одного 
миллиона руб лей или 
лишение свободы 
до трех лет за закупку, 
производство, поставку 
табака и никотинсодер-
жащей продукции без 
лицензии в случае, если 
она необходима. Все ос-
новное технологическое 
оборудование для про-
изводства табачных из-
делий будет подлежать 
государственной реги-
страции — как сейчас за-
регистрировано и стоит 
на госучете оборудова-
ние по производству 
спиртного.
■
Что может 
подорожать
Ослабление курса рубля 
к основным иностран-
ным валютам сильнее 
всего отразится на им-
портных товарах с не-
большим сроком хране-
ния: фруктов и овощей, 
прогнозирует доцент ка-
федры государственных 
и муниципальных фи-
нансов РЭУ имени Пле-
ханова Мария Долгова.

Привычный 
ассортимент 
в магазинах 
сохранился, деньги 
на покупки есть

рынок

прогнозы

Дорогие рестораны нашли способ привлечь москвичей. Как отмечает основатель всероссийской ресторанной премии WhereToEat Ирина Тиусонина, заведения 
не только меняют меню, но и вводят завтраки, чего раньше не было. Продуктовые предпочтения москвичей тоже меняются, и сегодня на странице «Тенденции 
и прогнозы» мы выясняем, в чем это выражается, а также узнаем, где горожане покупают инструменты и зачем набирают лишние кредиты.

тенденции
500 1,6 55,1 14

тысяч рублей составит мак-
симальный штраф за про-
дажу сигарет и устройств 
для потребления никотинсо-
держащей продукции детям, 
сообщает Госдума.

процента составила, 
по данным Росстата,  с нача-
ла года инфляция. При со-
хранении таких темпов 
за год она не превысит пяти 
процентов.

процента составила доля рос-
сийского вина на рынке. Также 
резко увеличился его ассорти-
мент. Об этом сообщил зам-
министра промышленности
и торговли РФ Виктор Евтухов.

процентов составил с начала 
этого года рост числа курьер-
ских служб в России. Сейчас на-
считывается уже 6963 подобных 
компании, подсчитал один 
из крупных сервисов.

Набрал кредитов, 
поднял самооценку

Центробанк России сохранил для фи-
нансово-кредитных организаций ли-
миты по необеспеченным ссудам на 
второй квартал 2023 года. Так, банки 
с универсальной лицензией смогут 
предоставить заемщикам с долговой 
нагрузкой более 80 процентов макси-
мум четверть от всех выданных ссуд. 
ЦБ таким образом пытается снизить 
число граждан, закредитованных «вы-

ше крыши». При этом, обратите внимание, даже если вы 
уже (!) отдаете банкам более 80 процентов своих доходов, 
то все равно имеете шанс получить новый кредит! 
Почему кредитный пузырь в России продолжает надувать-
ся? Причин несколько. Первая — мы еще не отошли от на-
следия СССР, где дефицитом было все и вся. Сейчас дефи-
цита нет, поэтому все и вся нужно срочно купить, уняв 
«фантомные боли». Вторая — неправильные жизненные 
установки. Огромное число наших женщин, например, го-
ворит не «я бы хотела купить новую шубу, потому что ста-
рая уже не модная», а «мне надо купить 
новую шубу». Иными словами, потреб-
ность (мнимая или реальная, не важ-
но) заменяется необходимостью. А ес-
ли есть необходимость, вопрос нужно 
любой ценой решить. Значит, идем 
брать кредит. Третья причина нашей 
высокой закредитованности — лати-
ноамериканский тип потребления. 
У нас не важно, что ты реально имеешь. 
Важно то, как ты выглядишь: какую 
одежду носишь, на какой машине ез-
дишь, на каких курортах отдыхаешь, 
выкладывая в соцсетях свои фоточки. 
Увы, стремление к такого рода «пон-
там» — это маркер бедного общества. 
Простой пример: мой родственник живет в США, 
и он 17-летнему сыну, выросшему в Штатах и поступивше-
му в вуз, купил в подарок «БМВ». Тот машину вернул, ска-
зав: «Пап, если я буду ездить на такой машине, мне ни с од-
ной девушкой не сблизиться. Все решат, что я мажор, па-
пенькин сынок, а значит, мутный тип, от которого непо-
нятно чего ждать». А вот если парень параллельно с учебой 
работает в «Макдоналдсе» и ездит на развалюхе за 
1000 долларов, его шансы на успех резко вырастут. Поче-
му? Потому что он понятный, перспективный, сам зараба-
тывает — и вообще молодец. Вот такая разница менталите-
тов. У нас же папенькин сынок на крутой машине — мечта 
многих девушек. И не потому, что он крут — о крутизне тут 
речи не идет, а потому что девушка с ним может кататься на 
дорогом автомобиле и вызывать этим зависть у подруг. 
Вот так, увы, мы устроены. Отсюда и тяга к кредитам, по-
зволяющим иметь то, на что ты реально не заработал. Лю-
ди попадают в кредитную кабалу не от бедности, а из-за 
низкой самооценки, финансовой безграмотности и неуме-
ния контролировать желания.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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мнение

Китайские машины займут 
треть российского авторынка
Автодилеры прогнозируют: 
продажи новых легковых ав-
томобилей китайских марок 
в России в этом году выра-
стут почти вдвое, их доля 
на отечественном рынке до-
стигнет 32 процентов. Или — 
четверть миллиона машин.

Такой прогноз обнародовала 
ассоциация «Российские авто-
мобильные дилеры» (РОАД). 
При этом большая часть про-
даваемых на первичном рын-
ке авто будут все-таки россий-
скими. 
— По нашему прогнозу, доля 
отечественных автомоби-
лей составит 55 процентов 
(440 тысяч единиц), доля ки-
тайских — 32 процента, доля 
остальных — 13 процентов, 
или 100 тысяч штук. Это будут 
иномарки, ввезенные по па-
раллельному импорту, — от-
мечают в ассоциации.
При этом, по данным РОАД, 
в 2022 году доля китайских ав-
тобрендов составляла 18 про-
центов, или 124,6 тысячи про-
данных новых легковушек. 
Таким образом, в текущем го-
ду ожидается рост их доли 
почти в два раза.
— Прогноз вполне реальный. 
Ведь еще до начала специаль-
ной военной операции боль-
шая часть продаваемых в РФ 
новых автомобилей были от-
ечественного производства, 
и этот тренд сохранится, — 
рассуждает автоэксперт Гри-
горий Самохвалов. — А вот 
линейка машин, которые вво-
зят, изменится: большую 
часть рынка займет Китай.
Эксперт назвал сразу несколь-
ко причин складывающейся 
ситуации.

— Во-первых, иномарки из 
недружественных стран ста-
ли намного дороже — ведь их 
завозят по параллельному им-
порту, кружным путем, что 
сказывается на цене. Во-
вторых, на них будет труднее 
достать запчасти. В-третьих, 
появятся проблемы с сервис-
ным обслуживанием, ведь 
официальные дилерские цен-
тры закрылись. У «китайцев» 
же проблем со всем вышепе-
речисленным нет. 
Плюс, как пояснил эксперт, 
производители из Поднебес-
ной резко повысили качество 
продукции.
— По сути, они сумели повто-
рить историю со смартфона-

ми. Вспомните: еще лет 10 на-
зад телефон китайской марки 
был экзотикой и считался не-
качественной дешевкой. Все 
покупали либо «корейцев», 
либо «айфоны». Прошло вре-
мя, и за сумму, эквивалент-
ную 200 долларам, можно ку-
пить уже очень приличного 
быстро работающего «китай-
ца» с большим объемом памя-
ти, хорошей камерой и вооб-
ще всеми характеристиками 
лидеров рынка. Китайские 
смартфоны стали как мини-
мум вровень с корейскими. 
А в соотношении «цена-каче-
ство» зачастую превосходят 
их. На авторынке складывает-
ся такая же ситуация.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

6 апреля 2023 года. Автомобиль в первом московском 
дилерском центре китайского бренда BAIC
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Год за годом по весне журналисты распутывают 
мошеннические схемы сезонных циников-ма-
хинаторов, и год от года меньше нарвавшихся 
на «разводил» не становится. Казалось бы, уж 
про что про что, а про «цыганский навоз» знают 
все — так называют мешки с якобы качествен-
ным грунтом, в котором на поверку оказывают-
ся опилки с торфяной пылью. А все равно люди 
«ведутся». Вон, по слухам, уже в первые теплые 
выходные после весны мошенники успешно по-
торговали им в ряде садоводческих некоммер-
ческих товариществ (СНТ) Подмосковья и рас-
творились, как и не было. 
— О том, как опасно покупать непонятного 
происхождения грунт и особенно «питатель-
ный грунт» у непроверенных продавцов и част-
ников, знают все, — констатирует биолог Ми-
хаил Краснов. — Но желание быть умнее умно-
го и купить дорогое средство задешево у иных 
побеждает разум. Очень часто причиной бед 
и попаданий в мошеннические схемы стано-
вится элементарная безграмотность. Причем 
это ну просто не может не поражать: сейчас 
столько литературы справочной, специальных 
изданий (порталов) в интернете, печатных 
сборниках, что развеять свои сомнения — про-
ще простого. Но нет же! И мои соседки еще 
в том году умудрились у каких-то залетных 
«джентльменов» купить якобы колонновидные 
вишни, которых в природе просто нет. 

Рынок поддельных семян и левых саженцев — 
огромен. Так, несколько лет назад всколыхнули 
общественность истории про абсолютно «ле-
вые» семена из Хабаровска — их продавали до-
рого, как семенную элиту, а на деле это оказа-
лось подделкой чистой воды. Мошенники ука-
зывали на упаковках семян адрес и название 
несуществующего НИИ, а уж что продавали 
вместо семян — лучше и не знать, чтобы не рас-
страиваться. 
Но почему так мало возмущений, исков, крика? 
Ответ прост. То, что семена были втюханы под-
дельные, становится очевидным только через 
пару-тройку месяцев, когда из семечка прорас-
тает нечто непонятное. И куда уж теперь бе-
жать, где жуликов искать? 
Олег Киреев, заместитель председателя Союза 
садоводов по Москве и МО, директор дорожно-
строительного управления сервисной компа-
нии проекта «Мой гектар», рассказывает: 
— Существуют организации, которые покупа-
ют оптом просроченные семена, а затем фасу-
ют их в свои пакетики. Сейчас развито произ-
водство таких упаковок — из обычной бумаги, 
с простым дизайном. Упаковывают, пишут на-
звание, ставят обычный штамп магазина с да-
той и сроком годности и продают. В Москве по-
купателям доступны разнообразные семена, 
выбор достаточно большой. В регионах совсем 
по-другому, там предложений мало. Подделка 
семян — это игра со сроками годности, пере-
клейкой сортов. У семян, кстати, срока годно-
сти нет. Они могут прорастать и через 5, и через 
8 лет. У покупателей могут оказаться подделки 
семян — посадил одно, а вырастает другое или 
вовсе не начало плодоносить. Конечно, это 
большое разочарование. Человек долго и упор-
но трудился, а на выходе — ничего. Поэтому 
семена нужно покупать качественные. 
Есть проблемы и с плодовыми деревьями, уве-
рен Киреев. 
— Не каждый садовод может на глаз опреде-
лить, что перед ним за плодовое дерево, приви-
то оно или не привито, какого сорта. Нужно 
пользоваться проверенными источниками. 
В наше время существует много садовых цен-
тров. К примеру, у них растут яблоньки. Пока 
они находятся у продавцов, в кадке растут, все 
отлично, а вот вы пересадили их к себе, и дерев-
це через год загнулось, или сразу опало, или вы-
росло и не плодоносит. Очень много нюансов. 
К этому вопросу надо подходить серьезно. По-
садить растение, вырастить и получить резуль-
тат — это важнее. Поэтому лучше ездить в про-
веренные питомники, если это будет партнер 
Союза садоводов России — совсем хорошо. 
Сегодня огромный интерес садоводы-огород-
ники-дачники испытывают к разной экзотике. 
— А вы ешьте больше разных фруктов, — смеет-
ся Олег Киреев. — Едите черешню, абрикосы? 
Косточку не нужно выкидывать, посадите ее. То 
же касается и экзотических растений — необя-
зательно покупать семена. Покупаешь манго — 
останется косточка. Ее надо высушить и про-
растить. Но надо понимать, что климат у нас не 
тот, и эта посадка будет наудачу. Захотели, 
к примеру, выращивать финики. Купили саже-
нец, посадили. Если результат отрицательный, 
в ответ услышишь, что плохо ухаживал. Ничего 
не докажешь: те семена купил или не те — паке-
тик давно выкинул. Бездоказательная история. 
А сам посадил — какие проблемы? Точно зна-
ешь, что сажал! 
Если хотите экзотику, есть время и знания, по-
чему бы не заняться ею? Сейчас многие делают 
зимние теплицы — подключают отопление, 

По данным аналитиков, дачный сезон в России стартовал с рекордными показателями: зафиксирован рост запросов по таким позициям, как «культивация» 
(+44 процента), «окучивание» (+34) и «уборка зерновых» (+32), а услуги частных агрономов выросли на 15 процентов. То есть интерес к садам-огородам налицо. 

И это прекрасно знают мошенники. О самых популярных и новых схемах обмана и надувательства дачников расскажут эксперты. Предупрежден — значит вооружен! 

Любители отдыха за городом, будьте бдительны: некоторые только и ждут, как вас обмануть 

Джентльмены у дачи 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Жажда наживы 
у некоторых так 
велика, что их 
мошеннический 
креатив не знает 
пределов роста 

Не становитесь рабами 
за собственные деньги 

Дачный сезон начался, 
а значит, начинаются 
и сопутствующие ему 
аферы, которыми год 
от года сопровожда-
ются покупки и даль-
нейшая эксплуатация 
дач. Заметьте: как 
только появляется 
объявление, что про-

дается дача в так называемом стародач-
ном поселке, будь то Салтыковка, Апре-
левка, Переделкино, Барвиха или Баков-
ка, на него находится море желающих. 
А почему? Потому что человек, купивший 
дачу в таком поселке или домик в деревне, 
платит только налоги за землю и по счет-
чикам за воду, свет и газ, если они есть. 
Но совсем другая ситуация — в так назы-

ваемых коттеджных 
поселках, которые 
юридически представ-
ляют собой ДСК — 
то есть кооперативы, 
или СНТ — «товари-
щества». Суды завале-
ны жалобами на то, что 
в них творится. Поясню 
почему. Энергичные 
предприниматели по-
купают гектаров 
100 земли, «нарезают» 
на них участки, кото-
рые затем продаются. 
И только потом наи-

вным покупателям выставляются счета 
за то, что они, увы, вместе с приобретенной 
землей не получили — дороги, воду, свет, 
прочие коммуникации. Как правило, в та-
кие кооперативы первоначально принима-
ется 5–10 «своих» людей, и на первом же 
собрании объявляется о «поддержанном 
большинством» решении, что кубометр 
воды будет стоить столько-то, а на ремонт 
дорог надо перевести столько-то. Плюс — 
дорогостоящая охрана! Отказ же платить 
чреват: твоя машина просто не въедет 
в поселок, ведь это не твоя дорога! В Мо-
скве нам не говорят: платите за то, что 
дворник убирает листья. В СНТ же вам 
предложат платить абсолютно за все, а де-
нег все равно всегда будет критически 
не хватать, несмотря ни на какие членские 
взносы. Мой совет: уж коли решили приоб-
рести загородную недвижимость, пусть 
она будет где угодно, но не в СНТ! 

мнение

ЛЕОНИД
ОЛЬШАНСКИЙ 
ПОЧЕТНЫЙ АДВОКАТ 
РОССИИ, ЛИДЕР 
ДВИЖЕНИЯ 
АНТИПРОИЗВОЛ

Воистину изобретательности мошенников 
можно только удивляться. 
— Представляете, приехали вы в гости
к друзьям на их дачу, а рядом заброшенный 
участок продается — за полцены, — рас-
сказывает юрист Леонид Кречет. — Прода-
ет председатель СНТ: хозяин не был 
научастке семь лет, следов его — не найти! 
Вы заезжаете на новую дачу, а вскоре появ-
ляется «пропавший». Суд будет на его сто-
роне, не сомневайтесь. А вот отдаст ли вам 
деньги председатель— большой вопрос…
Но с одной из самых наглых мошенниче-
ских схем я столкнулся несколько лет на-
зад, рассказывает юрист. 
— Мой знакомый «запал» на участок с оча-
ровательным домом и занялся оформлени-
ем сделки. Все оплатив, он приехал на уча-
сток и обнаружил... исчезновение дома! 
Он,оказывается, был «демонстрацион-
ным», представляете? Так что при оформ-
лении подобных покупок либо доверяйте 
бумаги юристам, либо не забудьте уточнить, 
стоит ли постройка на кадастровом учете
и прочие подробности. 

кстати

7 видов мошенничества, с которыми может столкнуть-
ся съемщик дачи на лето:
■  Мошенники сдают уже арендованный дом без ведо-
ма собственника.

■  Сговор хозяина и недобросовестного риелтора (по-
просят освободить дом досрочно, вернув лишь часть 
денег). 

■  Фейковые риелторы. 
■  Злоупотребление доверием: допустим, вы заключае-
те договор под уверения, что остальные собственни-
ки данного жилья против его сдачи не возражают, 
а затем выясняется, что это не так. 

■  Воровство денег с карт потенциальных арендато-
ровдач.

■  Использование поддельных документов. 
■  Мошенник размещает в интернете фейковое объяв-
ление об аренде дачного дома по цене ниже рыноч-
ной и с очень привлекательными фотографиями, 
за осмотр которого требует предоплату. 

ФАКТЫ

и у них круглогодично растут огурцы, помидо-
ры, бахчевые. Можно создать свой микрокли-
мат в теплице. Теперь есть все для того, чтобы 
заниматься интересным садоводством. Другое 
дело, насколько человек готов этим занимать-
ся. Нужно определиться — это хобби или про-
фессиональный тюнинг грядки. А если вы заду-
мали создать сад, где можно выращивать ман-
го, апельсины, лимоны, то надо понимать, что 
вам придется в этом «раю» поддерживать кли-
мат, влажность и кондиционирование. А это со-
всем другие затраты…
Но все меняется очень быстро, рассказывает 
Киреев. Например, арбуз и дыни еще 10–15 лет 
назад были экзотическими для Подмосковья, 
а сейчас многие научились их выращивать. 
— Пусть они не такие, как в Краснодарском 
крае, но все получается, и вырастают арбузы 
и дыньки, иногда очень вкусные. Здесь нужно 
рассчитать, сколько времени вы готовы потра-
тить, и понимать, что результат может вас разо-
чаровать. Кстати, мы были в Башкирии на съез-
де садоводов и посетили там лимонарий, где 
растут башкирские бананы, а также лимоны 
причудливых форм — большие, маленькие… 
Надо понимать, что это — для развлечения. По-
строить за один миллиард рублей лимонарий 
и собрать в итоге тонну лимонов на 150 000 руб-
лей интересно лишь в качестве эксперимента.

Золотой колодец на поле дураков 

Однако «растительные» мошенничества, как 
правило, бьют по карману не так больно, как 
разного рода махинации, случающиеся при 
строительстве и ремонтах, а также некоторых 
серьезных приусадебных работах. Главная бе-

под новую постройку. Но при этом обращаться 
в приличные подрядные организации клиенты 
не хотят: а зачем, это же — огород, а у вас — до-
рого. А это — одна из самых распространенных 
ошибок. 
— Горько, но, понимая это, в садовых товари-
ществах работают народные горе-строители, 
мошенники, которые умело входят в доверие 
к пенсионерам, женщинам и начинают их, по-
просту говоря, «доить»! — возмущается Армен 
Оганезов. — Приведу пример. Мама одного мо-
его знакомого за крыльцо площадью пять ква-
дратных метров и навес над ним из профлиста 
заплатила 1 миллион 200 тысяч рублей (без 
фундамента и остекления и т.д.), тогда как ре-
альная цена такой постройки с учетом матери-
алов вряд ли много дороже 150 тысяч! 
Но больше печалит Оганезова, что мошенни-
ков к ответственности — не привлечь: 
— Они же сделали работу? Сделали. Да и цену 
согласовали… А как разобраться вот с таким 
безобразием? Представьте: с пенсионеров взя-
ли 700 тысяч рублей за 20 кубических метров 
фундамента, тогда как на деле это была залитая 
прямо на грунт, толщиной 5–7 сантиметров, 
плита… Бетона на объект было привезено по 
факту 10–12 куб. метров... Про арматуру вооб-
ще лучше промолчать. Ее там заменили сталь-
ной сеткой, чувствуете разницу? 

Дело рук самих утопающих 

Как же уберечь себя от обмана? По словам Ар-
мена Оганезова, нельзя оставлять стариков 
и пенсионеров один на один с теми домашними 
хлопотами, которые связаны со строитель-
ством, наймом рабочей силы, расчетами. 
— И не стесняйтесь быть слегка занудными 
в глазах окружающих: наняв даже того челове-
ка, опыту которого вы доверяете, заставьте се-
бя любые работы согласовывать, оформлять 
договор и эскизный проект с указанием сроков, 
гарантийных обязательств — смету (обычную 
печатную, понятную разовому заказчику), про-
сить в смете или эскизе указывать наименова-
ния и количество используемого материала. 
Окончательный же расчет надо производить 
только после согласования проекта. И еще 
очень важный совет: не надейтесь стать специ-
алистом и самостоятельно контролировать 
строительный процесс, повышая свои позна-
ния чтением статей в интернете и просмотром 
различных каналов. 80 процентов специали-
стов сами не понимают, какой бред несут! 
В общем, будьте бдительны, граждане отдыха-
ющие. Не самые симпатичные джентльмены 
вполне могут оказаться у дачи — вашей.

28 января 2023 года, Москва. Житель Орехова-Борисова Северного Анатолий Семин показывает ростки гороха

да, конечно, — необязательность работников 
и срыв всех возможных сроков. Опытные юри-
сты именно поэтому предлагают фиксировать 
хотя бы на обычном тетрадном листке все вза-
имные обязательства работников и их нанима-
телей с указанием срока исполнения работ 
и подписями с обеих сторон. Вы даже не пред-
ставляете, от какой головной боли вы себя убе-
режете этим простым действием! 
— Когда копают колодцы, обмануть клиента, 
как правило, трудно, — рассказывает Олег Ки-
реев.— Но умоляю вас — не надо делать пред-
оплату. Вы можете внести ее только за матери-
алы. Вам привезут кольца, крышки, дно, запча-
сти… Рекомендую вносить деньги только после 
того, как все материалы привезли, доставили, 
выгрузили на участок и вы убедились в их каче-
стве. Но предварительно, когда вам озвучили 
стоимость этих материалов, не поленитесь, до-
беритесь до рынка и убедитесь, что цены там 
именно такие, какие были названы вам. Так 
просто проверяется честность ваших мастеров. 
Как правило, цены отличаются: покупатели на-
кидывают себе процентик-другой. Так что луч-
ше материалы покупать самостоятельно. Ну 
и искать мастеров тоже нужно проверенных. 
— За работы подрядчики, — рассказывает Ки-
реев, — также будут накручивать процент, 
к примеру за копку колодца. В регионах часто 
бывает следующая ситуация: компания объяв-
ляет цену — 75 000 рублей, но приезжают на-
нятые компанией работники и сообщают, что 
их работа стоит 50 000 рублей. Получается, что 
25 000 рублей — это процент. Поэтому лучше 
найти трех-четырех человек, кто этим занима-
ется, и самостоятельно закупить материал. Та-
ким образом можно сэкономить. И с бурильщи-
ками скважин примерно такая же ситуация. 
Как правило, бурильщики, так как у них боль-
шая техника, далеко не ездят. И те, кто продает 
услугу бурения, не имеют своей техники, они 
также нанимают и накидывают за каждый метр 
от 500 до 1000 рублей. 

Под недружный стук молотков 

Найти хорошую бригаду строителей стало 
большой проблемой. От СНТ пришлых масте-
ров отгонят сторожа: у них свои отношения 
с местными строителями, к которым в силу де-
фицита специалистов, как правило, выстраива-
ется длинная очередь. 
— В СНТ обычно заказывают беседку, веранду, 
пристройки у местных рабочих. Здесь нужно 
быть осторожными, — предупреждает Олег Ки-
реев. — Часто обещают сделать все быстро и де-
шево. Договор при этом не заключается. И тут 
начинается эпопея: работник не пришел, забо-
лел, у него другой объект, не успевает… И стро-
ительство беседки, которая обычно строится за 
2–3 дня, может затянуться на долгое время. По-
этому лучше обращаться к профессионалам. 
Чтобы не было никаких удивлений и разочаро-
ваний, ищите профессионалов, посетите про-

изводство, посмотрите, как они делают, из чего 
делают, погрузитесь в тему, изучите, — совету-
ет Олег Киреев.
— Многие пытаются получить задуманное де-
шевле, поэтому частенько экономят на матери-
алах: крыше, отделке и так далее. Но к этому 
надо относиться внимательнее, погрузиться 
немного в спецификации строений… 
Казалось бы, профессиональная этика должна 
была заставить представителей строительного 
бизнеса ополчиться и отрицать подобные на-
езды. Но все не так. Строители сами блюдут 
честь мундира и переживают из-за того, что 
махинаторы и неумехи откровенно демпингу-
ют цены на работы и в результате сажают гряз-
ную кляксу на белоснежный мундир честного 
работяги. 
Так, например, Армен Оганезов, руководитель, 
проектной группы «Родные берега», рассказы-
вает: 
— Мне, руководителю компании с солидным 
опытом работы с дачниками, не раз пришлось 
сталкиваться с фактами мошенничества при 
выполнении строительных работ. Так, в нашу 
компанию и лично ко мне часто обращаются 
люди с просьбой проверить качество выполне-
ния работ, оценить их стоимость, качество ис-
пользуемых материалов. Очень часто это имен-
но владельцы садовых участков. 
Все начинается, рассказывает Армен, пример-
но одинаково: нужно сделать навес или какую-
то иную пристройку, баню, нужен фундамент 
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С днем рождения, 
«Литературка»!
Завтра любимая многими 
«Литературная газета» отме-
чает день рождения: ее пер-
вый номер увидел свет 
в 1929 году! 

В преддверии 
праздника мы по-
звонили главному 
редактору «ЛГ» 
Максиму Замше-
ву (на фото), что-
бы поздравить его 
и коллег и узнать, 
чем живет издание сегодня. 
Максим Адольфович, почему 
в 1929 году решили возобно-
вить выпуск «Литературной 
газеты» после закрытия 
в XIX веке?
Ну, в XIX веке она не оконча-
тельно закрылась. Просто 
какая-то инерция, данная 
Дельвигу и Пушкину, после их 
ухода из жизни прекратилась. 
А идея возобновления газеты 
принадлежит Максиму Горь-
кому, которому было ясно, что 
многочисленным писателям 
Советского Союза нужна своя 
трибуна. 
Какие задачи стоят перед «Ли-
тературкой» в XXI веке?
Показать всю красоту нашей 
культуры и дать возможность 
высказаться большому коли-
честву спикеров по самым 
острым темам. Конечно, се-
годня многие авторы стано-
вятся известными и в интер-
нете. Но вряд ли их можно 
считать конкурентами. «Лите-
ратурная газета» — это другой 
уровень. Редакция отбирает 
для номера лучшие материа-
лы. А интернет — это просто 

свободное высказывание, ни-
чем не отличающееся от раз-
говора на кухне. Поэтому 
у нас конкурентов нет. 

Как, помимо публи-
каций, вы поддер-
живаете авторов?
Совсем недавно мы 
завершили первый 
сезон Литератур-
ной премии «Ги-
пертекст» имени 
А. Чаковского. Кро-
ме того, у нас есть 

спецпроект «Настоящее про-
шлое», где мы поддержива-
ем исторических спикеров. 
Ну и внутри газеты мы осу-
ществляем проект «Литера-
турный резерв», продвигаю-
щий творчество молодых авто-
ров со всей страны.
Какие темы наиболее популяр-
ны у читателей газеты?
Недавно невероятный инте-
рес вызвала статья Дмитрия 
Евстафьева к юбилею Михаи-
ла Анчарова. Развернувшаяся 
читательская дискуссия была 
неожиданной даже для меня. 
Всегда вызывают огромный 
отклик материалы Константи-
на Затулина о политической 
ситуации. Из последнего... Бы-
ли популярны интервью с Ма-
рией Бутиной и Шаманом. 
«Литературный резерв» при-
влекает внимание, потому что 
молодые авторы — всегда кон-
куренты, следят за творче-
ством коллег, читают их и об-
суждают. 
Удачи и долгих лет «Литера-
турке», от всей души! 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
edit@vm.ru

Разрешимые 
противоречия 
По весне у нас в доме всегда жесткий кризис отношений. 
Это не соседские войны, все хуже: битва двух идеологиче-
ски несовместимых платформ — кошатники против птич-
ников. Кошатники (группа из социально активных дам 
с лоточками, мисками, пакетиками мясных угощений для 
«котей» и скорбными лицами) начинает подкармливать 
пару приблудных дворовых котов. В скором времени их 
становится больше, а потом еще больше. К осени усатых-
полосатых как-то распихивают в хорошие руки, и история 
замирает — до весны. Но все квартиры уже укомплектова-
ны кошками, и куда денется новое поколение, а оно, судя 
по полным мискам, будет непременно, я не знаю. 
Вторая группа — птичники, любители пернатых: воро-
бьев (у нас они никуда не делись, их море), голубей 
и, в меньшей степени, ворон. Они приносят пшено и про-
чие птичьи удовольствия туда же, на солнечный островок 
посреди двора, где открыта столовая для кошек. Так неиз-
менно возникает конфликт между столующимися, при-
чем под крики и кошатников, и птичников. Недавно, за-
щищая свои сушки, ворона дала мордатому коту Гоше 
клювом меж ушей; крику было — что на Маланьиной 
свадьбе. Гоша выжил, но отношения кланов обострились. 
Не от большого ума я посоветовала активистам разнести 
столовки по разным сторонам двора — так точно умень-
шится площадь пересечения интересов пернатых и хво-
статых. В итоге — проклята обеими группировками. Да, 
у меня нет ответа, почему «их птички» должны питаться 
в тени, когда «их коты» и так жирные. В рассуждениях на-
рушена логическая цепочка, но я — все, пас. 
...Шутки-шутками, но ситуации порой доходили до драки. 
Меня же, хорошо относящуюся и к кошкам, и к птицам, 
люто бесят грязные лотки и сопутствующие столовкам 
ароматы. Однако, понимая тщетность борьбы с чужим 
гуманизмом, я умолкла. 
А тут — поразилась. Что случилось? Чистота, лотки убра-
ны в неприметный уголок, у двора — иной вид, да и ко-
шатники с птичниками вполне мирно беседуют. Оказа-
лось, все просто. Председатель завел овчарку. Она сидит 
возле него, у лавки, и безмолвно следит за порядком. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Детей-активистов 
хотят называть 
пионерами. 
И как вам?

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО КУЛЬТУРЕ МТПП

Я поддерживаю такую иници-
ативу. Мы помним, что пио-
нер — всем ребятам пример. 
И будет особенно хорошо, ес-
ли этот термин начнут приме-
нять к тем ребятам, на кото-
рых надо равняться другим. 
В Российском движении детей 
и молодежи «Движение пер-
вых», думаю, как раз и состоят 
только такие ребята. 
Вообще, в возвращении забы-
того понятия нет ничего пло-
хого. В Китае, например, при 
смене политики такие терми-
ны не меняли. И это никому 
не помешало. Слово «пионер» 
не вызывает отторжения в об-
ществе, и сам термин не был 
ничем скомпрометирован. 
Думаю, можно восстановить 
и другие забытые понятия. 

ЕЛЕНА ПЕТРОВСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕКТОРА ЭСТЕТИКИ 
ИНСТИТУТА ФИЛОСОФИИ РАН

На мой взгляд, слово «пионер» 
нельзя назвать нейтральным, 
поскольку оно нагружено раз-
личными коннотациями со-
ветского времени. В связи 
с этим я не понимаю, как оно 
может быть лишено идеоло-
гической нагрузки, о чем пи-

шут в СМИ. Возможно, это по-
пытка российских властей 
продвинуться к следующему 
этапу — комсомолу, иначе — 
Коммунистическому союзу 
молодежи. Вообще, носталь-
гия по СССР принимает сей-
час различные формы. Воз-
можно, это делается для того, 
чтобы возродить институты 
советского времени. Но я ду-
маю, что в современном рос-
сийском обществе это невоз-
можно, особенно в среде мо-
лодых людей и граждан сред-
него возраста. Потому что 
сейчас наше общество ставит 
перед собой другие задачи. 
Ведь главная цель Советского 
Союза заключалась в строи-
тельстве коммунизма, а не 
в том, чтобы одержать победу 
над Западом. 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА НОВОГО 
ОБЩЕСТВА

Я полностью поддерживаю 
возврат к этому термину. На-
звание «Движение первых» 
звучит странно. Получается, 
что все остальные — вторые, 
третьи? И звучит, словно эти 
дети движутся отдельно от 
всех. А это же не так. Эти ре-
бята, наоборот, вместе со 
всеми. А вот понятие «пио-
нер» звучит прекрасно. Со 
времен Советского Союза мы 
помним, что пионеры — де-
ти, которые всегда идут впе-
реди всех. В подтверждение 
этому есть даже множество 
хороших примеров из исто-

Президент Роccии Владимир Путин предложил вернуться к использованию термина 
«пионеры» для обозначения Российского движения детей и молодежи «Движение 
первых». Он уточнил, что, в отличие от слова «комсомол», «пионер» не несет в себе 
никакой идеологической нагрузки.

вопрос дня

Подготовили ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ, 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

рии, например времен Вели-
кой Отечественной войны. 
Вот и теперь слово «пионер» 
продолжает ассоциировать-
ся исключительно с хороши-
ми, правильными ребятами. 
Получается, и современные 
дети, называясь пионерами, 
будут соответствовать тому 
хорошему эталону советско-
го воспитания. 

ВАЛЕНТИН КАТАСОНОВ
РОССИЙСКИЙ ПУБЛИЦИСТ 
И ЭКОНОМИСТ

Я не поддерживаю такую ини-
циативу. Прежде всего пото-
му, что слово «пионер» — ино-
странное. Тем более что это 
слово пришло к нам даже не 
из Европы, а из-за океана. Так 
назывались первые пересе-
ленцы в Новый Свет. Я не спо-
рю с тем, что в Советском Со-
юзе в пионерском движении 
было много позитивного. Но 
я — человек консервативный. 
Поэтому все иностранные 
словечки для меня уже сами 
по себе несут токсичный, не-
гативный подтекст. Вообще, 
это доказательство того, что 
мы разучились говорить по-
русски. Например, слово 
«бизнес» во всех словарях 
имеет значение — «получе-
ние прибыли». И мы исполь-
зуем его, потому что призна-
ем, что сейчас живем при ка-
питализме. Посмотрите кни-
ги Сергея Шарапова, там 
нигде нет слова «предприни-
матель». Он использует тер-
мины: «купец», «заводчик». 
И не так давно мы с коллега-
ми обсуждали, какой сино-
ним у слова «бизнесмен». Все 
говорят: «предприниматель». 
Но я бы сказал, что есть сино-
ним более подходящий — ан-
трепренер. Хоть оно и заим-
ствовано из французского 
языка.

наш век

точка Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставит гвардии генерал-лей-
тенант авиации Василий Сталин (1921–1962), сын 
«вождя народов». Он в центре, а справа от него — 
знаменитый спортивный комментатор Вадим Си-
нявский (1906–1972). Известный фотограф Анато-
лий Егоров (1907–1986) снял их в мае 1951 года во 
время одной из эстафет на приз «Вечерней Мо-
сквы» — скорее всего, на второй из них. 
Дело в том, что в 1951 году эстафета устраивалась 
дважды. И оба раза Василий Сталин был главным 
судьей — он в то время возглавлял Военно-воздуш-

ные силы Московского военного округа и много де-
лал для развития спорта. Сначала соревнование 
провели 6 мая, выиграли динамовцы. Однако Васи-
лий Иосифович опротестовал результаты. В «Вечер-
ке» объяснили коротко: установлены «нарушения 
правил». Современные источники расшифровыва-
ют: главный тренер динамовцев Иван Степанчонок 
ехал на мотоцикле слишком близко от одного из сво-
их бегунов, облегчая ему задачу (в разреженном по-
токе воздуха двигаться проще). 
Комитет по делам физкультуры и спорта СССР под-
держал Василия Сталина — и спустя неделю, 13 мая, 
эстафету повторили. Дистанция была та же: чуть 

больше 15 с половиной километров по Садовому 
кольцу, старт и финиш на площади Маяковского. 
Только участвовало не 25 команд, как в прошлый 
раз, а 19 (впрочем, и тут не обошлось без скандала — 
«Пищевик» сняли, потому что он неправильно зая-
вил свой состав). Победителями и на этот раз оказа-
лись динамовцы, причем своим результатом — 
37 минут 57,2 секунды — почти на 40 секунд пре-
взошли собственный рекорд предыдущего года.

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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Армейцы широко отпразднуют 
вековой юбилей

Вчера начальник Централь-
ного спортивного клуба Ар-
мии, полковник Артем Гро-
мов рассказал о том, как 
ЦСКА готовится отмечать 
столетие.

Официальным днем рожде-
ния спортивного клуба Ар-
мии считается 29 апреля 
1923 года. Именно в этот 
день прошел первый спор-
тивный праздник — футболь-
ный матч между армейцами 
за первенство столицы. При-
вычное и известное сейчас 
всем название ЦСКА клуб об-
рел в 1960 году. 
По словам Артема Громова, 
основное празднование будет 
проходить 29 апреля.
— Традиционно мы проведем 
большой концерт в Централь-
ном академическом театре 
Российской армии. Туда при-
едут более 900 ветеранов на-
шего клуба со всей страны 
и стран СНГ, — сказал он.
Также Громов добавил, что на 
мероприятии побывают бо-
лее 50 представителей ар-
мий иностранных государств, 
а также звездные болельщи-
ки ЦСКА из мира кино, теле-
видения, музыки и многих 
других сфер. 
Он отметил, что празднова-
ния будут проходить в филиа-

лах ЦСКА по всей стране в те-
чение всего года.
— У каждого регионального 
отделения своя история ста-
новления, открытия, побед 
и многого другого. Вместе 
с нами все они 29 апреля от-
метят день рождения ЦСКА, 
а затем будут праздновать 
свои памятные даты. В тече-
ние года ожидается множе-
ство спортивных мероприя-
тий, выставок и событий, ко-
торые будут интересны не 
только болельщикам, но 

и обычным людям, — заклю-
чил Артем Громов. 
А легендарный капитан ЦСКА 
и сборной СССР по хоккею 
Борис Михайлов отметил, что 
этот клуб воспитал многих 
людей.
— В том числе и меня. Я стре-
мился всегда выигрывать, 
быть первым. Этому и учат 
в ЦСКА. Дисциплина, отноше-
ние к каждому виду спорта, 
желание занимать самые вы-
сокие места — вот что самое 
главное для людей, которые 
приходят в спортивные ар-
мейские академии. Я наде-
юсь, что и будущие поколения 
станут прославлять этот вели-
кий клуб, будут выступать за 
него и продолжать приносить 
пользу России, — сказал Бо-
рис Михайлов. 
Еще с юбилеем ЦСКА клуб по-
здравили заслуженный тре-
нер России Александр Лебзяк, 
призер чемпионатов мира 
и Европы, старший тренер — 
начальник команды ЦСКА по 
фигурному катанию Елена Бу-
янова (Водорезова). Они от-
метили, что спортивный клуб 
продолжает растить новых 
чемпионов. И такая работа 
обязательно будет продол-
жаться и дальше.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Работа и образование

КоллекционированиеЮридические
услуги

Вахта в Москве. Авансы каждую 
неделю. Бесплатно: проживание, 
питание, транспорт. Грузчики — 
з/п 76 500 руб., комплектовщики — 
з/п 90 000 руб., водители ричтра-
ка — з/п 126 000 руб., швеи — 
з/п 90 000 руб. Т. (800) 444-18-36

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

досье
Артем Валерьевич Гро-
мов родился 30 октября 
1976 года в Ленинграде 
(ныне Санкт-Петербург). 
В 1993 году окончил 
Свердловское суворов-
ское военное училище, 
а в 1997 году — Военный 
институт физической 
культуры в Санкт-
Петербурге. В 2015–
2017 годах работал за-
местителем начальника 
ЦСКА. 25 июля 2017 года 
приказом министра обо-
роны России назначен 
начальником ЦСКА.
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Вчера 15:24 Начальник Центрального спортивного клуба Армии полковник Артем Громов 
рассказал о подготовке к столетию ЦСКА
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